

EL DÍA

## Versión de que Massera dio su apoyo condicional al presidente argentino

NUEVA YORK, 8 de mayo (AP).—El comandante de la Marina argentina, almirante Emilio Massera, aceptó que el general Jorge Rafael Videla fuera proclamado por la Junta Militar, presidente, por un período de otros 3 años, "a condición de que la Junta retenga el poder supremo sobre la política a desarrollar y las designaciones más importantes" asegura hoy en un despacho desde Buenos Aires The New York Times.

Videla debe retirarse como comandante en jefe del Ejército el próximo primero de agosto, pero sus pares de la Armada y la Fuerza Aérea han acordado que permanezca como jefe del Estado hasta el 29 de marzo de 1981, fecha en la cual se cumplirían 5 años del golpe de Estado que derrocó al gobierno de la

señora María Estela Martínez de Perón.

Sostiene el Times que la resolución adoptada la semana pasada por Massera y el jefe de la Aeronáutica, brigadier Orlando Agosto, consagrando a Videla como presidente por 3 años más, "deja sin resolver el problema de la distribución del poder político entre la Junta y el general Videla".

Según el artículo del New York Times, la prueba que mostrará si Videla retiene o no el poder político efectivo habrá de verificarse en 2 asuntos decisivos: la permanencia del ministro de Economía, José Alfredo Martínez de Hoz, cuya política conservadora y libre-emprestista es respaldada firmemente por el presidente y por el Ejército, y la "propuesta política" esbozada por el jefe del Estado.

EL DÍA

### Encuentro en Guadalajara

## Estudiantes del mundo entero condenan el fascismo y el racismo

por Sara LOVERA

GUADALAJARA, Jal., 8 de mayo.—En un singular y trascendental encuentro que reúne a representantes de la juventud de América Latina, África, Europa y Asia, se inauguró hoy aquí la Jornada Estudiantil por la Solidaridad Antiimperialista Contra el Fascismo y el Racismo.

Se presentaron documentos, testimonios físicos, filmes, datos y estadísticas sobre las agresiones, las presiones y represión "de una santa alianza entre los regímenes racistas y fascistas, bajo la tutela del

imperialismo norteamericano", según Esthepan Miroslav, Presidente de la Unión Internacional de Estudiantes.

Raúl Padilla López, dirigente de la Confederación de Jóvenes Mexicanos, afirmó que a 33 años de la derrota del fascismo, éste ha resurgido y es más vasto su poder en América Latina, entre gobiernos que lo niegan pero lo practican; y aparece como resultado genuino del capitalismo decadente.

Padilla, también dirigente estudiantil jalisciense, denunció la existencia de nuevos

grupos fascistas en México y puso como ejemplo la reciente formación del Consejo Nacional de Estudiantes, bajo el patrocinio intelectual y financiero de la Universidad Autónoma de Guadalajara. Agregó que esa organización, de claras características paramilitares, se propone luchar en contra de los movimientos estudiantiles y progresistas de México.

En esta jornada previa al XI Festival Mundial de la Juventud y de los Estudiantes, participó también el doctor Rodolfo

Puiggrós, ex rector de la Universidad de Buenos Aires, para afirmar que apenas hace dos meses, en la Argentina, 60 estudiantes fueron secuestrados por sus actividades políticas, en medio de un ambiente en el que la cultura y la ciencia, en su país, se encuentra desmantelada.

La jornada se inició hoy y fue inaugurada, en el paraninfo de la Universidad de Guadalajara, por el arquitecto Jorge Zambrano Villa, rector de esa casa de estudios.

(Más información en página 6.)

por Sara LOVERA

# Llamado a la juventud para que luche contra el fascismo

\* Raúl Padilla López, durante la Jornada Estudiantil por la Solidaridad Antiimperialista, demandó que se ponga fin a grupos como el Consejo Nacional de Estudiantes

una reforma fiscal, de una evidente reforma política y ante un fiel intérprete de la voluntad nacional como lo es el presidente José López Portillo.

A las 12 terminó este acto en el paraninfo de la Universidad de Guadalajara, con la presencia de más de 100 delegados participantes, quien posteriormente en el Centro de la Amistad Internacional, integraron mesas de trabajo para analizar y obtener conclusiones del siguiente temario:

1.—La lucha estudiantil controla la penetración fascista y racista en la educación.

2.—La lucha de los estudiantes contra la alianza de los regímenes fascistas de América Latina y racistas de África Austral. Por la independencia nacional y el progreso y la paz social.

3.—El papel de la mujer en la lucha contra el fascismo y el racismo, por la independencia nacional y el progreso social.

La jornada concluirá mañana.

GUADALAJARA, Jalisco, 8 de mayo.—A 33 años de la victoriosa derrota del fascismo, este ha resurgido y es más vasto su poder. En América Latina, entre gobiernos que lo niegan pero que lo practican, aparece como resultado genuino del capitalismo.

La denuncia, la amenaza de que penetre entre las nuevas generaciones esta forma de gobierno, fue hecha hoy aquí por el líder de la Federación de Estudiantes de Guadalajara y de la Confederación de Jóvenes Mexicanos, Raúl Padilla López.

A las 11 de la mañana, bajo la cúpula del paraninfo de la universidad, jóvenes y estudiantes de nuestra región latinoamericana, de África Austral, de las organizaciones internacionales de estudiantes, de los sectores juveniles de los partidos de la izquierda nacional y de otras organizaciones, dio comienzo la jornada estudiantil por la solidaridad antiimperialista, contra el racismo y el fascismo.

Padilla López denunció la reciente formación del Consejo Nacional de Estudiantes, que se propone, dijo, con su fin, la lucha contra los movimientos estudiantiles y progresistas de nuestra patria.

Y aún más, este consejo, aseguró de claras características paramilitares, es despreciado intelectual y financieramente por la Universidad Autónoma de Guadalajara.

Pidió en seguida que el gobierno ponga fin inmediato a todo "este descaro del fascismo en nuestro país". Los aplausos para Padilla no se hicieron esperar, desde la parte alta del paraninfo, jóvenes jaliscienses subrayaron su demanda.

Padilla López hizo una larga y profunda reflexión. Las juventudes del mundo hoy tienen el reto del resurgimiento del fascismo su tarea es trabajar en su contra, coactivamente, sin descanso.

Afirmó el dirigente estudiantil que la vigencia institucionalizada del fascismo y el racismo, no sólo han resurgido en las metrópolis imperialistas sino que se manifiesta bajo formas particulares en los países capitalistas dependientes, es pues la última alternativa de supervivencia de las relaciones de producción capitalistas.

Desde la mesa, Genaro Carnera Cheul invitó a la solidaridad y al combate a la juventud mundial; Stephan Miroslov, de la Unión Internacional de Estudiantes; Jesús Rolando Reyes, de la Organización Continental de Estudiantes Latinoamericanos, asentaban con la cabeza y tras ellos los representantes de Brasil, Argentina, Chile, Uruguay, Sambia, los estudiantes de la Asociación Panafricana de Estudiantes mostraban

su repudio a otra forma de opresión capitalista, dijeron que es el racismo.

Padilla López afirmó que el dominio transnacional también lleva aparejado las prácticas racistas. No es casual que los países coloniales no sólo proporcionen a la metrópoli sus riquezas naturales, sino que también la proveen de la mano de obra necesaria para su explotación y son víctimas de la degradación humana.

Los estragos en África Austral, el "Apartheid", el "milagro brasileño". El reinado de Duvalier, los Somozas, la situación de la India, el nazismo suizo, son pruebas de que el terror mantiene a los gobiernos y los gobiernos al gran capital.

Luego habló el dirigente de que la educación que priva en muchas de nuestras universidades no es más que una manifestación sutil de dicha penetración.

## PAPEL DEL MOVIMIENTO ESTUDIANTIL

El anfitrión de este encuentro, precedente al XI Festival Mundial de la Juventud y los Estudiantes que se realizará en La Habana, Cuba, dijo que la tarea de la juventud progresista y del movimiento estudiantil es tomar como sus principales banderas el antiimperialismo, el antifascismo y el antirracismo. Cada organización juvenil, toda organización estudiantil deberá ser una trincheras en esta lucha, su participación es fundamental, puesto que el grueso de la población está compuesta por jóvenes, quienes son su principal elemento.

También el papel de la mujer deberá ser evaluado en su dimensión exacta. Su participación en la lucha es fundamental a la vez que condición ineludible para su propia liberación de la degradante situación que le impone la explotación capitalista.

Finalmente afirmó que la Universidad de Guadalajara, y en el presidium estaba el rector de esta Universidad, Jorge Enrique Zambrano Villa, quien dio por inaugurados los trabajos, se une también a esta manifestación antiimperialista y antifascista.

Por su parte, Stephan Miroslov, presidente de la Unión Internacional de Estudiantes, denunció que "rechazados por las masas populares, los regímenes fascistas y racistas, hacen un desesperado esfuerzo por mantenerse mediante ase-

sinatos, torturas, arrestos, etc".

"Prueban lo anterior: "1. El esfuerzo que realizan para amordazar el movimiento estudiantil y por privar a la educación su genuino papel de servir al pueblo".

"2. La penetración de las ideas fascistas y racistas en la educación y la represión brutal dirigida contra los profesores patriotas y demócratas".

"3. La búsqueda, por todos los medios posibles, de una alianza sagrada entre los regímenes racistas y fascistas, bajo la tutela del imperialismo norteamericano y las demás fuerzas de la OTAN".

Sin embargo, el dirigente Miroslov, mostró su satisfacción, al recordar que los últimos años se han abierto nuevas perspectivas en la lucha que van librando los pueblos del mundo contra el imperialismo, el colonialismo, el racismo, el sionismo y el fascismo, para hacer prevalecer la paz, la independencia nacional, la democracia y el progreso social.

Estimo, que estas numerosas victorias en la lucha de los pueblos, llevan el sello de una constante contribución del movimiento estudiantil internacional democrático y progresista, siempre presente al lado de la clase obrera y de las demás fuerzas democráticas.

Miroslov señaló, contra dichas victorias, las de Angola, Mozambique, Guinea-Bisao, Cabo Verde, Sao Tome y Príncipe, países que han recuperado su independencia nacional.

Sin embargo, previno, que la determinación de los pueblos y estudiantes de combatir el imperialismo en todas sus formas, ha llevado al aislamiento que hoy día experimentan los regímenes fascistas de Chile, Uruguay, Brasil, Haití, Nicaragua o Paraguay.

## EL M.N.J.R.

"Sentimos la necesidad de ratificar y continuar nuestra solidaridad monolítica con los pueblos unificados por la amistad en la reivindicación de sus derechos políticos y sociales, que luchan contra el imperialismo y su intervención y buscan, así, alcanzar una paz más duradera".

Lo anterior fue afirmado por el licenciado Jesús Lomelí Rosas, subdirector del Movimiento Nacional de la Juventud Revolucionaria y representante del diputado Roberto Madrazo.

Además, el licenciado Lomelí Rosas, quien ocupó la tribuna para hablar en nombre de todas las organizaciones que forman el comité mexicano, dijo que es en 1945 cuando nace una nueva generación de corriente ideológica, y una nueva y diferente visión se presenta en el mundo: la juventud. Esto ocurre fundamentalmente en Europa, y hace suyo el compromiso que la historia en ese momento le estaba legando y se lanza a la construcción de una nueva sociedad, con las banderas de la democracia y el respeto al derecho y las libertades tanto individuales como políticas, para luchar contra el fascismo.

Esta estrategia, de la juventud, es porque tiene la seguridad de que es con la paz y con la amistad, como se debe formar la nueva sociedad.

Observó, que no es una casualidad que en México esté celebrando ese acontecimiento, porque son varios los elementos que presentan este marco de seguridad y libertad:

25 organizaciones identificadas con el llamamiento internacional.

La presencia en México de una reforma administrativa, de una alianza de todos en la producción, de

EL DÍA

## Jóvenes de Argentina viven el peor momento de la represión: Puiggrós

\* El ex rector de la Universidad Central denunció que los 26 centros superiores de aquella nación están intervenidos

GUADALAJARA, Jalisco, 8 de mayo.—Las 26 universidades nacionales de Argentina están intervenidas. Más de 27 carreras humanísticas han desaparecido, los estudiantes de este pueblo latinoamericano viven bajo la amenaza constante de la quema de libros, de la negación a una educación democrática y sin embargo no han dejado de luchar.

El ex rector de la Universidad Central de Argentina, Rodolfo Puiggrós, denunció esta situación, ante los representantes de los medios de difusión que en un coloquio, conversaron con los delegados a la jornada estudiantil por la solidaridad antimperialista con tra el fascismo y el racismo.

Los estudiantes, amenazados por la represión, se ven de esta manera inscritos en la lucha de un pueblo que ahora vive las horas del terror militar. Apenas hace dos meses, recuerda Puiggrós, 60 estudiantes de la Facultad de Farmacia fueron secuestrados por sus actividades políticas. Hasta hoy, nadie sabe dónde están, quién los detuvo, si están muertos o, si viven.

La situación académica es verdaderamente lamentable. La educación superior es cada vez más limitada en Argentina; si en 1974 se inscribieron 103 mil jóvenes, el año pasado sólo solicitaron ingresar a la Universidad 32 mil estudiantes.

La persecución a cualquier forma de cultura social es cada vez más convulsiva. Afirma Puiggrós que se han prohibido a Marx y a Freud. Los libros del sociólogo mexicano Pablo González Casanova están definitivamente prohibidos. Esta es la situación de la juventud argentina, que no ha dejado, sin embargo, de organizarse y trabajar.

### LAS ARMAS, LA UNICA SALIDA

Michael Maldze, representante del Frente Patriótico de Zimbawe, hablando de la juven-

tud africana, recordó cómo todas las escuelas se han cerrado con el objeto de que los estudiantes se incorporen a la lucha de su pueblo contra los colonizadores. Ellos no han cerrado las escuelas, dijo, convencidos los jóvenes de su responsabilidad, han tomado las armas, ideológicas, políticas y de fuego para defender al Africa Austral.

La lucha por la liberación de los pueblos africanos, de Zimbawe en particular, tiene 15 años de lucha por establecer un gobierno democrático y popular. Estos años han permitido a las grandes masas darse cuenta que la única salida está en las armas y no las dejaremos, dijo, porque esta es la única solución.

Hizo referencia a la solidaridad que los pueblos africanos han tenido o por parte de la Unión Soviética y por la República de Cuba. Esta solidaridad en el combate, dijo, ha permitido los triunfos en Etiopía y en Angola. "Nosotros también triunfaremos".

En estas circunstancias, el movimiento estudiantil, que no es la solución a los graves problemas sociales, encuentra su realización incorporándose como juventud, a esta lucha, entre las masas populares.

En los frentes de batalla hay 36 mil estudiantes, de los cuales 10 mil son mujeres. Ello significa que la participación de todos los jóvenes, la solidaridad mundial y la necesaria liberación, incorpora al pueblo sin diferencia de color ni sexo.

En el coloquio periodístico también hablaron del trabajo juvenil el representante chileno y una líder juvenil del Partido Comunista de Brasil. En América Latina, coincidieron, así como en otras partes del mundo los jóvenes, como un sector mayoritario de población, han cobrado conciencia de su papel, sin pretender ser la solución ni la revolución, porque ella depende de los trabajadores.

EXCELSIOR

### De 0.33% las Ventas de Argentina a Francia

BUENOS AIRES, 8 de mayo (AFP) —El intercambio comercial entre Argentina y Francia durante 1977 representó sólo el 0.33 por ciento del comercio exterior de ese país, revelaron hoy estadísticas económicas privadas. Argentina es el cuarto cliente y el segundo proveedor francés en toda América Latina, dice el informe elaborado por exportadores franceses radicados aquí.

EXCELSIOR

# La Inflación Argentina Creció 11% en Abril

- ★ Supera Ampliamente los Cálculos Oficiales
- ★ Importaciones, si hay Escalada de Precios
- ★ Creen que Martínez de Hoz Será Desplazado

Por VICENTE F. LOPEZ

BUENOS AIRES, 9 de mayo. (AP) — La inflación para los cuatro primeros meses de este año llegó a 46.5 por ciento, superando holgadamente todas las previsiones gubernamentales, según se informó oficialmente anoche.

El ministerio de Economía informó que el costo de la vida aumentó 11.1 por ciento durante el mes de abril, con relación al mes anterior, totalizando para el cuatrimestre 46.5 por ciento.

El ministro de Economía, José A. Martínez de Hoz, planificó el presupuesto general de este año con una inflación anual que podría oscilar entre 60 y 80 por ciento.

Las cifras conocidas, a juicio de los observadores, revelan que de continuar el

avance de los precios muy difícilmente se pueda cumplir con los planes trazados.

La inflación para todo 1977 fue de 160.4 por ciento, muy por debajo del 347.5 por ciento que había alcanzado en 1976.

El incesante aumento de los precios, es una de las principales preocupaciones del gobierno militar. El ministro Martínez de Hoz ha descartado la posibilidad de aplicar un control de precios como regla durante el derrocado gobierno peronista.

El gobierno, empero, anunció recientemente su decisión de recurrir a las importaciones de los productos esenciales cuando se compruebe un alza considerable excesiva en los nacionales.

La política conservadora de Martínez de Hoz fue objeto de numerosas críticas, incluyendo las de funcionarios nacionales que expresaron privadamente la necesidad de algunos cambios en su orientación.

El gobierno reconoció que los trabajadores se están "sacrificando", pero criticó y advirtió a sectores empresarios a los cuales señalan como responsables del ritmo inflacionario.

El Presidente Jorge R. Videla, según se sabe, ratificó su confianza en Martínez de Hoz, aunque no son pocos los observadores que consideran la posibilidad de su reemplazo hacia fines de este año.

## OTORGO EL BM UN PRESTAMO A ARGENTINA

WASHINGTON, 9 de mayo. (AP) — El Banco Mundial extendió hoy a Argentina un crédito por 60 millones de dólares en respaldo de un plan de tecnificación agrícola, destinado a beneficiar a unos 4,500 agricultores.

En fuentes competentes se dijo que el representante estadounidense ante la junta directiva, Edward R. Fried, se abstuvo de endosar la operación por lo que calificó de "instrucciones precisas de mi gobierno".

Se considera que ello refleja la posición de la administración del Presidente Carter en el sentido de que no consideraría que se hayan dado en ese país los pasos conducentes a una efectiva normalización de la situación de los Derechos Humanos.

No hubo otras reservas, dijeron las fuentes.

El banco dijo que el anuncio formal de la operación se hará mañana, pero se sabe que los recursos serán entregados al Banco de la Nación, que desarrollará el plan conjuntamente con el Instituto Nacional de Tecnología.

EL DÍA

## GRAN BRETAÑA FORMULO UNA PROTESTA ANTE EL GOBIERNO ARGENTINO

LONDRES, 9 de mayo (AP).—Gran Bretaña protestó a la Argentina por la ocupación de Thule del sur en las islas Falkland (Malvinas), dijo hoy la cancillería. Un vocero dijo que una estación científica argentina con 50 personas fue establecida en esa isla en diciembre de 1976. "Protestamos a los argentinos, cuyas actividades son puramente científicas", dijo el vocero.

EL DÍA

## MURIO UN POLITICO ARGENTINO

BUENOS AIRES, 9 de mayo (ANSA).—A la edad de 89 años falleció en esta capital el ex ministro de Relaciones Exteriores, Miguel Angel Carcano. Carcano —que fue canciller entre 1961 y 1962— fue una de las figuras más representativas del conservadurismo argentino de los últimos 50 años. Además de desempeñar varias misiones diplomáticas como embajador. Carcano fue diputado nacional y se destacó como profesor universitario e historiador.

# Los pueblos explotados tienen libertad para morirse de hambre

\* Mientras, los ricos amasan grandes fortunas, se dijo al concluir la Jornada de Solidaridad Antiimperialista

por Sara LOVERA

GUADALAJARA, Jal., 9 de mayo.— Con espectacular mitin, antecedido por una larga marcha de jóvenes estudiantes de esta ciudad, culminó esta tarde la Jornada Estudiantil de Solidaridad Antiimperialista, contra el fascismo y el racismo, en la que participaron 32 organizaciones nacionales y 4 internacionales.

En el acto, la Confederación de Jóvenes Mexicanos denunció que el gobierno solapa el fascismo en esta ciudad, Raúl Padilla López, líder de esta organización y de la Federación de Estudiantes de Guadalajara, dijo que la capital tapatía "tiene el negro privilegio de ser el cuartel general del fascismo en México" y ese cuartel está aquí, representado por la Universidad Autónoma de Guadalajara.

También, el líder estudiantil afirmó que los pueblos oprimidos y explotados que viven en el llamado "mundo libre", tienen solamente libertad de morirse de hambre mientras que los capitales tienen libertad de amasar enormes privilegios.

En el mitin participaron oradores que rindieron homenaje a la solidaridad que ha brindado el pueblo cubano a la lucha en África Austral, contribuyendo así a la victoria de Angola.

GUADALAJARA, Jal., 9 de mayo.— Las universidades, que en México están bajo el control del imperialismo producen profesionales a la medida de sus necesidades, "tecnócratas de probetas" ajenos a la realidad, denunció hoy aquí la Unión de Estudiantes Democráticos.

Aseguró que entre las universidades bajo este control se encuentran la Iberoamericana, La Intercontinental, la Autónoma Metropolitana, el Tecnológico de Monterrey, la Anáhuac y la Autónoma de Guadalajara.

La intervención de la UED en las mesas de trabajo organizadas por la jornada estudiantil de solidaridad antiimperialista contra el fascismo y el racismo, aseguró que la intervención extranjera se realiza por la vía directa del financiamiento económico, pero también utiliza otros medios más sutiles, a veces irreconocibles.

Y argumento aún más; "para nadie es desconocida la influencia directa o indirecta que el imperialismo ha tenido o tiene en los bajos índices de escolaridad, las altas tasas de analfabetismo, la permanente "fuga de cerebros", la escasa inversión realizada en investigación, la progresiva "americanización" en las formas de vida y las culturas nacionales.

Al respecto, y como prueba de lo que esta penetración logra, el dirigente de la Confederación de Jóvenes Mexicanos, Raúl Padilla López, dijo que en la UAG las doctrinas de Carlos Marx y Sigmund Freud "están prohibidas por subversivas".

Aquí, siguió diciendo, el 40 por ciento de la población escolar son extranjeros, parti-

La marcha, que camina a lo largo de 6 kilómetros izaba banderas multicolores que llamaban a la juventud de todo el mundo a enfrentarse, de manera organizada y combativa, al terror del fascismo y el racismo que hoy influye en la vida de millones de seres humanos.

Desde la tribuna, frente a la Universidad de Guadalajara, el líder de la FEG rindió tributo a los pueblos de Vietnam y Cuba porque su lucha revolucionaria ha dado una inapreciable aportación al movimiento de liberación africana y mundial.

Y sin timidez, advirtió que la amenaza del imperialismo, de la bomba de neutrones, no servirá de nada ante la voluntad de los pueblos oprimidos.

Padilla López fue interrumpido en varias ocasiones por la gritería de 80 mil jóvenes que expresaban consignas exclusivamente contra el imperialismo.

Aquí, el líder de la juventud del PST llamó a los estudiantes a unirse a la lucha de los trabajadores. César Buen Tiempo aseguró a los invitados extranjeros que los jóvenes mexicanos se preparan para apoyar, combativamente, a los pueblos oprimidos, y que, ante el resurgimiento del fascismo mundial, responderán con solidaridad ilimitada.

## ESTO ES LA MANIFESTACION

El recorrido de los grupos FEG fue singular, acordonado por jóvenes que portaban en el cuello un paliacate, conocidos como monitores y preceptos, al grito de mueran los tecos, fueron custodiados los manifestantes con armas de alto poder.

Al final del mitin se quemaron los afiches del "tío Sam y de Hitler" como muestras de rechazo total al imperialismo racista, y al fascismo.

También se invitó a tomar simbólicamente esta noche, la plaza de armas de la ciudad, como manifestación definitiva de que el fascismo no podrá entrar nunca, triunfante, a Guadalajara.

## SECUESTRO DE 200 CAMIONES

En el curso de este día, los estudiantes asistentes al acto se dedicaron a secuestrar camiones desde la mañana, acudiendo a las orillas de la ciudad en donde se habían estacionado para evitar problemas; sin embargo, hasta allá acudieron los jóvenes por las unidades y los concentraron en el área de la Escuela Normal de Jalisco y del edificio de la Federación de Estudiantes de Guadalajara. Esto ocasionó que la capital tapatía prácticamente quedara sin servicio de transporte urbano. También hubo molestias a pequeños comercios y vinerías.

## Forman "tecnócratas de probeta" en las universidades proimperialistas

\* La Unión de Estudiantes Democráticos hizo la denuncia durante la reunión que efectúa en Guadalajara

cularmente norteamericanos. Denunció que en esta universidad, los estudiantes reciben entrenamiento para militar y algunos grupos conocidos como "los caimanes", que, dijo, reciben educación ideológica de Efraín González Morfín, el ex líder de Acción Nacional y ex candidato a la presidencia de la República fueron expulsados de las aulas por considerarse radicales de izquierda.

Lo más grave, hizo hincapié el líder juvenil, es que la influencia de los "tecos", grupo financiado por la iniciativa privada donde sostienen periódicos diarios y grupos de golpeadores armados.

Todos estos movimientos en las universidades, afirma la UED, con su carácter abierto y directo, se oponen a los movimientos de reivindicación nacional de los países del Tercer Mundo. Aseguran que estos métodos los han usado y probado con éxito desde antes en Brasil, Argentina, Francia, la India y en los mismos Estados Unidos.

No hay, señalan, ninguna posibilidad de que a corto plazo deje de hacer estas incursiones, las fundaciones que para justificarse se nombran científicas o filantrópicas, en México han proliferado. La Universidad de las Américas, el Instituto Autónomo de México, y otras instituciones son una prueba de esta penetración cultural.

## EL PROBLEMA DE LOS "PORROS"

Asegura la UED que la proliferación de grupos porros y fascistas tienen su raíz más allá del río Bravo. Considera el caso de la Universidad de Oaxaca que el conflicto que se ha venido agudizando, así como la actividad de la Universidad Abierta, hablan de la sutileza extrema a la que el imperialismo ha llegado para conseguir sus propósitos y mantener su hegemonía en las áreas que alberga sus intereses.

La UED hizo, por todo ello, un llamado a los jóvenes y estudiantes de convicción antiimperialista puesto que hoy es una imperiosa necesidad detener sus embates.

Por su parte, los ponentes de la Federación de Estudiantes de Guadalajara afirmaron que los modelos universitarios impuestos desde fuera responden esencialmente a las necesidades del sistema y son la fuerza cultural que los eterniza en el poder. Sirven a los intereses de los grandes consorcios que desnacionalizan a la juventud estudiantil y subordinan la visión de problemas nacionales a los internacionales.

La Universidad del Modelo Americano aspira a crear una educación elitista y neutral; es decir, sin ideología que en la práctica, sin embar-

go, sea eficiente para sus fines.

Como ejemplo de esta Universidad pusieron a la Autónoma de Guadalajara, muy semejante a algunas de los Estados Unidos.

## URGE LA UNIVERSIDAD DEMOCRATICA

Las universidades democráticas, públicas, tratan de dar mayor ingreso a los hijos de clases populares, de preparar profesionistas a futuro servicio de la causa popular. Sin embargo, este tipo de universidad no prolifera en nuestro medio.

El papel de estas universidades, dijo la FEG, es estar al lado de las masas trabajadoras, al servicio de la clase trabajadora. En la práctica cultural, debe vincularse con la realidad social y su objetivo debe ser la identificación plena entre el estudio y el trabajo, la integración de la educación a la vida.

En las mesas de trabajo sobre el papel de las universidades participaron también los grupos juveniles del PPM, el PST y el PRI, quienes coincidieron en términos generales en profundizar el estudio del papel de los centros de educación superior como parte de la superestructura que mantiene un sistema injusto para las mayorías y forma élites intelectuales que, alejadas de la realidad, tienen un limitado papel transformador. (SL)

## Bomba en la Sede del Mundial de Argentina

- ★ Un Policía Murió y Otro Quedó Herido
- ★ Aviso a la Policía y Desactivaron Otra
- ★ Acordonaron el Local; Nadie fue Arrestado

BUENOS AIRES, 10 de mayo. (AFP, DPA y AP)— Un policía muerto y otro herido de gravedad fue el saldo del estallido de una bomba ocurrido hoy al mediodía en el teatro General San Martín, donde se encuentran las oficinas del Centro de Prensa del próximo Campeonato Mundial de Fútbol.

Los uniformados concurren al estacionamiento del edificio, ubicado en el sub-

SIGUE EN LA PAGINA TRECE



UNA EMPLEADA del centro de Prensa de la Copa Mundial de Fútbol, testigo de la explosión de una bomba en las oficinas instaladas en el teatro General San Martín de Buenos Aires, es conducida a una comisaría para que declare. En el atentado un policía murió otro resultó herido. (AP)

## Bomba en la Sede del Mundial de Argentina

Sigue de la primera plana

terráneo, para sacar un artefacto explosivo dejado en un automóvil. En los instantes en que se dirigían hacia el camión policial que cuenta con una cámara especial para detonar este tipo de artefactos, la bomba explotó con los resultados ya mencionados.

Se estima que la policía recibió un llamado anónimo para anunciarles la presencia de la bomba.

Una segunda bomba, igualmente disimulada en el estacionamiento subterráneo, pudo ser desactivada a tiempo por elementos de la brigada antiexplosivos.

El teatro San Martín se transformará en el punto neurálgico informativo del mundial de fútbol, al cual ya se han inscrito centenares de periodistas de la ma-

yoría de los países del mundo.

Luego de la explosión, el local fue totalmente acordonado para tratar de arrestar a algún sospechoso, cuestión que no ocurrió, toda vez que se estima que los autores del atentado tuvieron tiempo para salir de allí y luego llamar a la policía para anunciar la ins-

talación del explosivo.

Para intentar prevenir este tipo de hechos, los expertos en seguridad habrían previsto cerrar todos los estacionamientos subterráneos del teatro mientras dure el evento deportivo.

Hasta el momento ninguna organización se ha responsabilizado por el bombo.



DECENAS DE CURIOSOS se reúnen frente al Centro de Prensa de la Copa Mundial de Fútbol, en Buenos Aires, donde ayer estalló una bomba que mató a un policía e hirió a otro. (AP)

EL SOL  
DE MEXICO

## Un Policía Murió Bombazo al Centro de Prensa del Mundial de Fútbol

# Bombazo en la Sala de Prensa del Mundial de Fútbol

BUENOS AIRES, 10 de mayo (AP).— Un oficial de policía resultó muerto y un número no determinado de heridos por la explosión de una bomba colocada en el interior de un automóvil estacionado en el subterráneo del teatro donde trabajará la prensa durante el campeonato mundial de fútbol de junio, dijeron fuentes oficiales.

El agente, no identificado, pertenecía a la brigada anti-explosivos de la policía federal y habría muerto cuando intentaba desactivar la bomba. Un cabo de la policía estaba gravísimo, agregaron las fuentes, no descartándose la hipótesis de que haya otros heridos.

La policía acudió a desactivar la bomba después de recibir un llamado anónimo; otro llamado similar se había recibido ayer, dijeron las fuentes, pero la búsqueda resultó infructuosa.

Hasta el momento ningún grupo se atribuyó el atentado, pero las fuentes policiales indicaron que posiblemente se trató de un acto de grupos guerrilleros de ultra-izquierda.

La policía dijo que el comando en jefe del ejército proporcionaría la información oficial sobre lo ocurrido, lo que hizo suponer que se trata de una acción de guerrilleros.

El ministro del Interior, general Albano Harguindeguy y el jefe de la policía federal, general René Ojeda, acudieron al lugar del atentado que se produjo a la 1:20 EST.

El vehículo dentro del cual se hallaba el explosivo había sido estacionado en una playa para automóviles en el segundo subsuelo del teatro. Al mismo nivel funciona la "sala Casacuberta" del teatro San Martín, una de las tres que tiene dicho establecimiento, con capacidad para mil 200 personas.

Testigos del lugar dijeron que momentos antes de ocurrir el estallido, se presentaron en el lugar efectivos de la brigada de explosivos.

"Esto demuestra que la policía o alguien en el teatro recibió un llamado anónimo para advertir sobre la bomba", dijo un vecino del teatro.

Los guerrilleros "Montoneros", de la radicalizada Juventud Peronista, aseguraron recientemente que atentarian contra el torneo mundial.

"Este tipo de drama se produce, desgraciadamente, en varios países del mundo y raras son las naciones que pueden ofrecer todas las garantías de seguridad", dijo Franchi.

### INQUIETUD EN EUROPA

LONDRES, 10 de mayo (AFP).— Dirigentes del fútbol internacional, presentes hoy en la final de la Copa de Europa de los clubes campeones, en Wembley, expresaron su inquietud y su emoción ante la explosión de una bomba en el centro de prensa del campeonato mundial de fútbol en Buenos Aires, se informó aquí.

UNO / MAS / UNO

## Atentado en la sede de prensa del mundial de fútbol en Buenos Aires; mueren dos policías

BUENOS AIRES, 10 de mayo (Latin, AFP y UPI).— Una bomba estalló hoy en el centro de prensa del próximo campeonato mundial de fútbol; dos policías murieron y otras cuatro personas resultaron heridas. El atentado no ha sido reivindicado por ningún grupo guerrillero, y se informó que otro explosivo fue hallado en el mismo edificio, pero que pudo ser desarticulado a tiempo.

En Wembley, Inglaterra, el presidente de la Unión Europea de Fútbol, Artemio Franchi, expresó: "Es muy inquietante lo sucedido, y me parece difícil que podamos reconsiderar la organización del mundial de Argentina".

Franchi agregó, sin embargo, que "este tipo de atentados se producen, desgraciadamente, en varios países del mundo, y son raras las naciones que pueden ofrecer todas las garantías de seguridad".

El bombazo, ocurrido en el teatro general de San Martín, que será acondicionado como centro de prensa del mundial el mes próximo, fue precedido por una llamada telefónica anónima que alertó a las autoridades.

Unas 500 personas que se encontraban en las instalaciones fueron desalojadas de inmediato, y la muerte de los dos policías sucedió cuando

efectivos de la brigada de explosivos, trataban de desactivar el artefacto.

Un importante operativo policial prohibió el acceso al lugar, ubicado en pleno centro de la ciudad, y donde se descubrió una segunda bomba que fue neutralizada a tiempo.

Hasta el momento, nadie ha reivindicado el atentado; el principal grupo guerrillero argentino, Montoneros, ha reiterado en los últimos meses, que se abstendrá de cometer actos que puedan atentar contra el mundial.

Inmediatamente después del estallido, la policía tendió un hermético cerco alrededor del edificio.

EL DÍA

# Un muerto y un herido al explotar una poderosa bomba en Buenos Aires

(AP y AFP)

BUENOS AIRES, 10 de mayo. — Un oficial de la policía murió y un suboficial resultó gravemente herido cuando una poderosa bomba explotó hoy en el centro de prensa del Campeonato Mundial de Fútbol, en la zona céntrica de Buenos Aires, se anunció oficialmente.

El comando de la zona Uno del Ejército, que tiene jurisdicción en la capital federal, identificó al oficial muerto como Héctor Roque Rodríguez. El herido fue identificado como el cabo Raúl Angel Russo, ambos pertenecientes a la Brigada de Explosivos de la Policía Federal.

El comunicado no mencionó otros heridos pero vecinos del lugar dijeron haber visto que en unas siete ambulancias fueron llevadas varias personas. El atentado, que ningún grupo se atribuyó de inmediato, ocurrió en el segundo subsuelo del teatro San Martín.

La bomba había sido colocada en un automóvil allí estacionado.

La explosión, según se dijo, se produjo en momentos en que los peritos de la

Brigada de Explosivos procuraban desactivarla.

El atentado fue el segundo que se produce directamente relacionado con el Campeonato Mundial a inaugurarse el 1º de junio. El torneo se celebrará en Buenos Aires y las subseces de Mar del Plata, Córdoba, Rosario y Mendoza.

## CRITICAN A UN SECTOR MILITAR

Entre tanto, el dirigente radical Raúl Alfonsín declaró hoy que algunos sectores del gobierno militar no piensan cumplir su promesa de levantar la veda a las actividades políticas que existen aquí desde 1976.

Alfonsín, directivo del radicalismo, la segunda fuerza electoral argentina después del peronismo, dijo a la prensa que "el hecho de suspender la actividad de los partidos políticos significa que en algún momento podrán volver a ejercerla".

El régimen castrense del presidente Jorge Videla, que tomó el poder hace poco más de dos años, suspendió cualquier tipo de actividad ideológica, reunión gremial o tarea política.

EXCELSIOR

## BOMBA EN ARGENTINA

Anoche fue muy comentado en el centro de prensa del hotel, donde se reúnen todos los periodistas brasileños, la explosión de una bomba en el centro de prensa de Buenos Aires, que mató a dos personas e hirió a otras.

Los asesores de prensa de la Confederación Brasileña de Deportes, Jorge Leal, Avelino Dias y Dacio de Almeida, no hablaron mucho del caso. Dijeron que fue lamentable.

Todavía algunos periodistas comentan que pasan a tener recelo del trabajo en el Mundial, principalmente por los problemas políticos.

EXCELSIOR

## Temas del Día

**PARA** demostrar a quienes están con el pie en el estribo que las seguridades en el Mundial 78 son vulnerables, dejaron en el estacionamiento del Teatro San Martín un auto viejo, con bomba adentro que explotó ayer mientras se desarrollaba cierta actividad porque están remozando el teatro a fin de dedicárselo a los periodistas como sede durante el campeonato. La explosión, que parece ensayo, demuestra las precarias condiciones de seguridad sobre las cuales, para aumentar la venta de boletos, el gobierno ha hecho circular información prefabricada. Ahora, después de esta explosión, lo natural es pensar que si en un teatro se encuentran trabajando pudieron colocar una bomba en cualquier estadio podrán situar diez. La intención se percibe: los periodistas europeos temen y ya lo han expresado, animadversión al gobierno militar de Argentina y, a fin de cultivarla e intensificarla, los disidentes hacen estallar un artefacto precisamente en lo que será el Centro de Prensa. Quedan faltan 21 días para la iniciación de las refriegas.

# Se Agudiza la Crisis Argentina y se Preparan Nuevas Medidas Emergentes

**BUENOS AIRES, 10 de mayo (UPI).—** La agudización de la crisis económica, manifestada por el incesante aumento del costo de vida y una profunda precesión industrial, amenaza con echar por tierra el plan de recuperación del ministro José Alfredo Martínez de Hoz, quien se apresta a anunciar nuevas medidas de emergencia.

El ministro fue convocado urgentemente para que hoy informe sobre el agravamiento de la situación al presidente Jorge Rafael Videla.

Mañana por la noche, en un mensaje que se difundirá por la cadena oficial de radio y televisión, Martínez de Hoz tiene la intención de dar cuenta al país de la nueva estrategia antiinflacionaria que ha planeado para enfrentar la actual coyuntura desfavorable.

El discurso es aguardado con tensa expectativa en todos los sectores del país, especialmente después que se conocieran los últimos datos estadísticos oficiales, que traslucen la medida de la crisis.

De acuerdo con esos informes, el costo de vida sufrió un alza del 11.1 por ciento durante abril, con lo que el índice se eleva al 46.4 por ciento en el primer cuatrimestre del año.

El gobierno había previsto un aumento de la inflación del orden del 10 por ciento para todo 1978, pero con los datos que ofrece la realidad proyectados hasta fin de año se llegaría a una cifra aproximada al 200 por ciento de alza.

Dentro del programa presupuestario gubernamental, preparado sobre la estimación del 60 por ciento, se había pronosticado un incremento de sólo el cuatro por ciento para el pasado abril.

En los últimos doce meses, por otra parte, el registro total del aumento fue del 186 por ciento.

El componente que mayor inquietud provoca, sin embargo, lo constituye el que corresponde al aumento en el rubro de la alimentación, puesto que comparadas las cifras de los primeros cuatro meses de este año con las de 1977, se obtiene que esos productos elementales se encarecieron el 43.6 por ciento.

La "repercusión social del hecho, según fuentes del gobierno, es actualmente objeto de un análisis prioritario.

Este cuadro inflacionario se completa con el alza experimentada en el índice de precios mayoristas, que en los 30 días de abril alcanzó al 9.1 por ciento, y obviamente, gravitará sobre el próximo comportamiento de los precios al consumidor.

La crítica coyuntura, entre tanto, se ve complicada por un fenómeno que tampoco figuraba en los pronósticos oficiales: tres meses de este año el Producto Bruto Interno (PBI) cayó el 7.2 por ciento en relación con el de igual periodo de 1977.

La producción de la industria manufacturera declinó el 11.5 por ciento, mientras que el consumo retrocedió el 2.4 y la inversión el 6.6 por ciento.

Estos datos explican la razón por la que el 48 por ciento de las empresas acaban de ordenar drásticas medidas de reducción de personal y la aplicación de políticas tendentes a la rápida liquidación de existencias, según una encuesta privada cuyas conclusiones fueron dadas a conocer hoy.

El muestreo fue realizado por la Fundación de Investigaciones

Económicas Latinoamericanas (FIEL). Según sus conclusiones, las 250 empresas líderes a las que se consultó enfrentan graves problemas financieros derivados de la retracción de la demanda y prevén una agudización del fenómeno en los próximos meses.

Frente a todo este desfase de su programa, el ministro Martínez de Hoz realizó urgentes consultas durante los últimos días y tiene ahora preparado un plan para tratar de superar la situación.

Lo único que se sabe al respecto es que el ministro descartó una propuesta de sus asesores para que aplicase medidas de "shock", que incluyeran una devaluación del peso argentino del orden del 20 por ciento y el establecimiento de fuertes retenciones a la exportación de productos agropecuarios.

La moneda local se viene devaluando progresivamente del cinco al seis por ciento mensual, mientras que el levantamiento de los gravámenes a la exportación fue una de las medidas de Martínez de Hoz que logró mayor apoyo cuando la puso en práctica al comenzar su gestión hace dos años y dos meses.

Estas circunstancias habrían originado la decisión del ministro de desechar la alternativa y optar por medidas que no revestirían un carácter tan drástico.

Martínez de Hoz, cuya gestión fue duramente fustigada por algunos sectores de las fuerzas armadas durante la reciente crisis política que precedió a la designación del general Videla para un nuevo periodo presidencial, intenta de ese modo resolver un nuevo factor que resultaría irritativo para el propio gobierno.

## EXCELSIOR

### Otra Escuadrilla de Ovnis Sobre Argentina

**MENDOZA, Argentina, 10 de mayo (AFP).—**Unos 30 objetos voladores no identificados (OVNIS) en perfecta formación, fueron observados hoy sobrevolando esta ciudad hasta perderse en las estribaciones de la cordillera de los Andes. Esta es la segunda vez en pocos días que se ven escuadrillas de OVNIS surcando los cielos en la zona oeste de Argentina. La semana pasada medio centenar de OVNIS fueron vistos en la provincia de San Luis, y posteriormente en el norte, cerca de la frontera con Bolivia.

EL DIA

Preocupación en Argentina por la desaparición de miles de personas

(UPI y AFP)

BUENOS AIRES, 11 de mayo.- Un grupo conocido como Familiares de Detenidos y Desaparecidos presentó hoy una petición con 17 mil 5 firmas expresando su preocupación al gobierno por la suerte corrida por millares de personas desaparecidas.

El grupo, en un aviso publicado en el diario La Prensa, expresa que desearía reunirse con una Comisión Asesora Presidencial para "aclarar la situación física y legal de nuestros seres queridos". El aviso indica que la petición fue sometida a la Comisión Asesora Presidencial en la víspera.

"En particular —añade—, nos gustaría puntualizar que un creciente grado de angustia ha sido causado por la incertidumbre acerca de la suerte corrida por miles de personas desaparecidas y de quienes las autoridades no han dado ninguna información".

El grupo expresa que el fracaso del gobierno para dar a conocer públicamente todos los nombres de todas las personas detenidas bajo las leyes de seguridad ha causado profunda preocupación entre sus miembros.

DESACTIVAN UNA BOMBA

Por otro lado, una bomba de alto poder explosivo que fue encontrada hoy en las proximidades de la embajada de Estados Unidos en Buenos Aires, fue desactivada por personal especializado, según se supo en fuentes policiales.

Una versión oficiosa, dado que sobre el hecho no se suministró información oficial, indica que la bomba fue encontrada en el interior de una camioneta estacionada frente a la sede diplomática, en el elegante barrio de Palermo.

EXCELSIOR

Se Teme que Otros Actos Terroristas Tengan Lugar Durante el Torneo Mundial

Por JEAN PIERRE BOUSQUET

BUENOS AIRES, 11 de mayo (AFP). La explosión de una bomba el miércoles en el futuro centro de prensa del Mundial de Futbol reactualizó hoy el problema de la seguridad en Argentina, a sólo tres semanas de la inauguración del torneo.

Ninguna organización reivindicó la paternidad del atentado, pero unánimamente en todos los medios se atribuye la acción a organizaciones guerrilleras.

En medios oficiales se tenía alguna iniciativa especulativa, pero el momento de la acción sorprendió y aho-

ra se intenta restar importancia a las consecuencias.

El comunicado oficial del miércoles anunció que el atentado se había registrado en las "proximidades" del teatro San Martín, sin mencionar que se trataba de la sede del futuro centro de prensa del Mundial, agregando que la explosión provocó un muerto y un herido grave, ambos policías.

Sin embargo, se supo que otras cuatro personas resultaron también heridas, siendo internadas en el hospital Rawson, pero oficialmente estos cuatro heridos no existen e incluso se ha prohibido su identificación.

Asimismo, una similar reserva se observa con relación a los daños materiales provocados por la explosión, que se produjo en las proximidades de los laboratorios fotográficos instalados en el primer subsuelo del edificio.

Los responsables de la seguridad habían resuelto, antes del atentado, prohibir el acceso a los estacionamien-

Mientras el gobierno intenta minimizar la magnitud del hecho, en medios diplomáticos se estimó que este atentado es una primera alerta, temiéndose que otros actos similares se realicen durante el certamen futbolístico.

tos subterráneos del teatro durante el desarrollo del Mundial, tras considerar que éstos constituían el punto débil del centro de prensa.

El hecho impactó tanto en los medios políticos como en los diplomáticos y deportivos, interpretándose el atentado como una advertencia ante eventuales acciones terroristas con ocasión del Mundial de Futbol.

El hecho que un llamado telefónico anónimo haya advertido sobre la instalación de la bomba, acredita la voluntad de dar un impacto publicitario a la acción, según opinión que circuló en medios diplomáticos de Buenos Aires.

Tras la evacuación de unas 500 personas que trabajan en la instalación del centro de prensa, los trabajos se reanudaron dos horas después, en medio de una tensa calma y una nutrida vigilancia.

El centro de prensa deberá ser entregado en los próximos nueve días a los organizadores del torneo.

El acceso de personas y de vehículos está severamente controlado en el edificio del teatro San Martín, en pleno centro de Buenos Aires, y las medidas de seguridad en todas las obras relacionadas con el Mundial fueron aumentadas, para evitar cualquier otra acción similar a la del miércoles.

# EXCELSIOR

## Los Argentinos Hacen Esfuerzos Increíbles por Poner Todo en Orden

Por JAMES NELSON, de The Observer

BUENOS AIRES, Argentina, 11 de mayo.—El Mundial de Fútbol se inaugurará el mes próximo, a menos que hubiese una catástrofe como una guerra civil o una plaga. A medida que se acerca el inicio los argentinos están haciendo esfuerzos increíbles para poner todo en orden.

Por lo menos 700 millones de dólares se invierten para estadios, construir o mejorar accesos, adecuar el equipo de comunicaciones para periodistas, aumentar cuartos en los hoteles y edificar una enorme estación de televisión a colores.

Además de demostrar al mundo que son capaces de ser los anfitriones del evento, los gobernantes militares de Argentina desean hacer creer a todos los vi-

sitantes que todas esas historias de campos de concentración y ejecuciones en masa son mentiras de los izquierdistas.

Así, es posible que durante el Mundial, muy pocos soldados patrullen las calles y que las bayonetas no sean caladas. Los principales enemigos terroristas del gobierno, los montoneros peronistas, han prometido no cometer actos de violencia, porque el fútbol es un juego "del pueblo" a favor del cual ellos luchan.

El hombre de la calle no está preocupado por los ataques terroristas, gracias a la mano de hierro del Ejército. Actualmente hay tanta violencia terrorista en Buenos Aires como en Londres.

Lo que sí teme, con cierto estremecimiento mezclado con regocijo, es el encuentro entre un gran número de extranjeros y la forma de vida argentina. Este país es una tierra hospitalaria y buena con los visitantes, pero también está gobernada por una de las peores burocracias, famosa por hacer las cosas mal.

### EXIGENCIAS CON LOS VISITANTES

Quizá el gobierno podría eximir a los jugadores del requisito de llenar formas, una costumbre generalizada aquí, pero será muy exigente con los corresponsales o los 30,000 fanáticos que llegarán.

Cada argentino debe poseer cierto número de documentos, los cuales sólo obtienen después de aguardar en línea durante horas y de ser amable con los burocratas —si es que desea vivir en paz— y los visitantes frecuentemente deben pasar también por este proceso. Si quieren ver los juegos, deberán tener todos sus documentos en orden.

Una reciente encuesta, publicada en París, muestra además que Buenos Aires es tan caro para "ejecutivos" como Frankfurt o la ciudad luz y más caro que Nueva York o Abu Dhabi. Un cuarto de hotel, supuestamente de primera clase, cuesta 60 dólares por noche. Cuando se efectúen los juegos, el precio subirá a 100.

Aunque todavía se puede

encontrar una excelente comida con buenos vinos y el bistic más regio del mundo, por 10 dólares, en un restaurante de categoría regular; durante los juegos podrían aumentar los precios hasta cinco o diez veces y el visitante que se precie de inteligencia deberá buscar establecimientos menos lujosos, que no estén cerca de los grandes hoteles.

(c) 1978 The Observer

# EXCELSIOR

## Temas del Día

EL "comunicado oficial" relativo a la bomba que explotó en el estacionamiento del teatro San Martín a punto ya de convertirse en Centro de Prensa, tiene mucha guasa: informó que había sido la explosión en las proximidades del teatro, omitiendo que ahí estará el Centro de Prensa, y escondió la muerte del pobre policía que pretendía desactivar la bomba, y que había un grave herido con parálisis general, y ocultó que en el hospital Rawson estaban internados cuatro heridos que, por cierto, oficialmente, no existen porque han prohibido su identificación. Esta es una de las formas en que el gobierno se apresta a ofrecer todo género de seguridades durante el Mundial 78, creyendo que la simulación contribuirá a restablecer la calma. Según el gobierno eso fue obra de un loquito cualquiera. Según los círculos diplomáticos esa explosión es el primer aviso de una serie durante el campeonato.

★

PERO el gobierno militar argentino se paró de uñas: todos listos, en sus puestos, paradas las orejas, cuadrados los ojos, dedo en el gatillo, y un vocero militar expresó que "se han extremado al máximo las medidas de seguridad aunque, por muy rigurosas que sean, siempre existe la posibilidad de que un loquito provoque un atentado", y, con tal motivo, el gobierno anunció que hoy se hará, en Mar del Plata, un hermoso simulacro de atentados, secuestros y algunas otras delicias para adiestrar a la población, y lo mismo harán en Córdoba, Mendoza y Rosario. Los militares anunciaron cómo han ideado el circo, número especial en este campeonato, que será gratis, no lo han incluido en el boleto: un servicio de altavoces, en cada estadio, orientará a la gente sobre la forma en que lo evacuará, con mucha calma, nada de tumultos, que no cunda el pánico, y en las puertas recogerán paquetes y botellas y, expresó un miembro del consejo militar de seguridad: "Cualquiera que lleve explosivos o enarbolara una pistola sería linchado por la multitud". ¿Qué te parece? Entre las múltiples medidas de seguridad se asoma el patético, repugnante procedimiento del linchamiento.

★

Y POR ahora, che, lo inmediato es el negocio. Olvida las bombas, que al fin y al cabo únicamente fue una que mató a aquel policía porque no sabía desactivarla con la pericia que lo hacen los ángeles de Charlie, tan salsas, que en un barco había tres bombas y ellas, hábiles, ingeniosas, las descubrieron, desconectaron y arrojaron al mar, y fueron muy felicitadas por Charlie. Lo que preocupa a los organizadores del Mundial es el dinero. Hay dos versiones en Argentina: una, que el Mundial es un derroche estúpido; y otra, que salvará a la patria. No se sabe la cantidad de boletos vendidos, solamente se habla de las localidades llamadas "populares" que son de gente sin asiento, condenada a estar sobre sus pies: existen disponibles 20,950 para el inaugural Alemania - Polonia, 19,000 para la Final, 6,500 para Argentina - Hungría, 6,600 para Argentina - Francia, 6,400 para Argentina - Italia. A quienes permanecerán de pie les cobrarán de cuatro a diez dólares según el partido.

## En Argentina 200,000 Boletos Están Disponibles el Sábado Próximo

Buenos Aires, 11 de mayo. (Latin)—Cuando restan sólo tres semanas para el comienzo del Mundial de Fútbol, existe una verdadera incógnita sobre la cantidad de entradas vendidas para el certamen, aunque los organismos aseguran un "pleno éxito".

La incertidumbre se acentuó en la víspera al informarse que el sábado se pondrán a la venta aproximadamente 200 mil entradas populares para presenciar los 38 cotejos del torneo.

Entre esas localidades figurarán las que permitirán presenciar el partido inaugural, la final y los tres encuentros de Argentina en la primera ronda, cotejos para los cuales se había informado anteriormente que no quedaban entradas.

Las "populares" son las entradas de menor precio y permiten a los espectadores presenciar los encuentros de

pie en las cabeceras de los dos arcos.

La gerencia de comercialización del Ente Autárquico Mundial 78 (EAM-78) informó en un comunicado que, para el cotejo inaugural, Alemania Federal-Polonia quedan disponibles... 20,950 populares: para la final 19,000, para Argentina-Hungría 6,500; para Argentina-Francia 6,600 y para Argentina-Italia, 6,400.

Los interesados podrán adquirir hasta 25 entradas por persona, pero con un máximo de cuatro para cada cotejo.

En cuanto a las entradas numeradas, no se suministró ningún detalle pero voceros del Ente dijeron que se encuentran agotadas para los partidos a disputarse en Buenos Aires en la primera ronda.

Los precios de los populares oscilan entre 3.200 pesos (4 dólares) y 7.900 pesos (10 dólares) según la categoría de los encuentros.

## Desactivaron una Bomba Frente a la Embajada de EU en Buenos Aires

Buenos Aires, 11 de mayo. (EFE y DPA)—La brigada especial de contraexplosivos de la Policía Federal, logró desactivar hoy una poderosa bomba colocada frente a la embajada de Estados Unidos. Paralelamente el secretario general de la OEA, Alejandro Orfila, que llegó a esta capital señaló—según la agencia local Telam— que "vengo a ponerme a disposición de la junta militar para serle útil en cualquier cosa que pudiera ser".

La operación de desceboamiento del artefacto colocado ante la embajada norteamericana, se efectuó sin mayores incidentes.

Aunque no se proporcionaron mayores detalles, trascendió que la bomba fue localizada gracias a un llamado anónimo.

El artefacto fue llevado hasta el camión especial que tiene la brigada de contraexplosivos, donde se le hizo detonar sin problemas.

El secretario general de la OEA, Alejandro Orfila, que hoy llegó aquí, tras de anunciar su disposición de ponerse a disposición de la actual dictadura militar, aseguró que el problema de los derechos humanos será uno de los puntos principales que se discutirán la próxima asamblea general, en Washington.

## EL SOL DE MEXICO

### Créditos del Banco Mundial a Argentina por US\$60 Millones

WASHINGTON, 11 de mayo (AP).—El Banco Mundial anunció hoy que había concedido un crédito a la Argentina de 60 millones de dólares para un plan de desarrollo agropecuario, y al mismo tiempo puso a la disposición de Brasil 173 millones de dólares para transportes urbanos y la construcción de la tercera petroquímica en ese país.

Las tres operaciones pondrán en marcha obras que movilizarán dentro de la economía de esos dos países 1,247 millones de dólares.

El crédito argentino se había despachado con las reservas del delegado norteamericano ante la junta directiva del banco, en aparente reflejo a la continua insatisfacción de la administración del presidente James Carter por la situación de los derechos humanos allí. Los créditos brasileños se aprobaron sin reparos, se informó.

## EXCELSIOR

### Vida Cultural

El grupo argentino "Triángulo", escenificará la obra "Titirijugando", a las 19 horas, en el auditorio de la SHCP, Izazaga 89, piso 16.

"Nora y Delia", intérpretes del canto popular de Córdoba, Argentina, actuarán a las 20 horas, en la galería Gandhi, Miguel Angel de Quevedo 128.

(AFP, PL e IPS)

PARIS, 12 de mayo.—Su abstención de emprender todo operativo militar en el territorio argentino, hasta 15 días después de concluir el campeonato mundial de fútbol, anunció hoy aquí el Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP), de ese país.

Esa información, suministrada a la prensa parisense por un vocero del Partido Revolucionario de los Trabajadores (PRT) de Argentina, "dirección político-militar del ERP" añadió que éste último, "no realizará operación militar alguna en Argentina, desde hoy, 12 de mayo de 1978 a las 20:00, hasta 15 días después de finalizado el campeonato de la copa del mundo".

"Sobre ese particular —puntualizó el portavoz del PRT— alertamos a la opinión pública mundial sobre las provocaciones y los atentados que las Fuerzas Armadas argentinas están preparando, para responsabilizar de esos hechos al PRT-ERP".

# El ERP no realizará acciones militares durante el Mundial de Fútbol en la Argentina

"La medida que anunciamos —agregó el vocero— fue tomada para permitir el normal funcionamiento de la copa del mundo, que se disputará, en nuestro país, entre el 10. y el 25 de junio próximo".

## PROTECCION DEL GOBIERNO FRANCES A SUS JUGADORES

Por su parte, el canciller francés Louis de Guiringaud advirtió que su gobierno actuará "con la más grande firmeza" para proteger a sus jugadores que participen en la copa del mundo de fútbol.

Fragmentos de las declaraciones del jefe de la diplomacia francesa fueron publicados hoy por el rotativo *Le Matin de Paris*, que

precisó que forman parte de una respuesta dada por Guiringaud al presidente de la Unión Sindical de Periodistas Deportivos de Francia (USJSP), Maurice Vidal.

La organización sindical había manifestado sus temores de la "ausencia de garantías para la seguridad de los enviados especiales a la copa del mundo".

Asimismo, el secretario de Estado de Relaciones Exteriores francés, Olivier Stirn, declaró hoy aquí que el boicot de la copa mundial de fútbol de Argentina por el equipo francés tendría poca eficacia.

El alto funcionario, que respondió a una pregunta del diputado centrista Francis Palmero, dijo que el boicot "hasta podría ser con-

trario a los esfuerzos que hacemos para proteger a nuestros compatriotas".

## PIDEN ACCION DEL GOBIERNO SUIZO PARA EL RESPETO DE LOS DERECHOS HUMANOS

Por su parte, consejeros nacionales del Partido Socialdemócrata Suizo (gubernamental) y diversas personalidades helvéticas denunciaron anoche en Berna la negativa de la embajada de Argentina de recibir una petición por los derechos humanos en ese país, a la vez que exigieron a los órganos ejecutivos de la confederación una acción más efectiva frente a la junta militar de Buenos Aires sobre el particular.

# UNO | MAS | UNO

## ▷ El ejército "prepara atentados": ERP Tregua de los guerrilleros durante el mundial de fútbol en Argentina

PARIS, 12 de mayo (AFP).— El grupo guerrillero argentino Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP) anunció aquí que desde hoy hasta 15 días después que concluya el campeonato mundial de fútbol se abstendrá de realizar cualquier operativo militar en el país.

Y advirtió que esa medida tiene por objeto evitar que los atentados que las fuerzas armadas argentinas "están preparando" contra el evento, a efectuarse del primero al 25 de junio, sean atribuidos por el

gobierno militar al ERP.

La decisión del ERP fue difundida hoy aquí por un vocero del Partido Revolucionario de los Trabajadores de Argentina (PRT), que es la "dirección político-militar del ERP".

Por otra parte, los miembros del Parlamento Europeo, reunidos hoy en Estrasburgo, Francia, manifestaron su apoyo a una resolución contra las violaciones de los derechos humanos en Argentina, la cual deberá ser votada por los parlamentarios en junio.

# César Menotti Dijo que no se Usará el Mundial Como un Arma Política

BUENOS AIRES, 12 de mayo. (Latín).—El director técnico del seleccionado argentino de fútbol, César Luis Menotti, advirtió que "nadie pretenda

usar el Mundial como arma política, porque es un método o una maniobra aborrecible", según una entrevista periodística publicada hoy aquí.

Menotti, en declaraciones a la revista semanal "Somos", fustigó la campaña que se realiza contra Argentina en algunos países europeos y dijo que sus autores quieren perjudicar "directamente al pueblo argentino, que tiene un legítimo derecho a gozar de una fiesta colorida y vital como es el fútbol".

Añadió que los aficionados locales van a brindar su hospitalidad y afecto a todas las Selecciones que intervendrán en el torneo, "sin importarnos qué sistema económico o qué régimen político tienen".

El entrenador señaló que, frente a esa actitud "exigimos una absoluta reciprocidad de criterio", de modo que "así como nosotros no

questionamos a nadie, que nadie nos cuestione a nosotros".

"Que nadie pretenda usar el Mundial como arma política, porque es un método o una maniobra aborrecible", enfatizó Menotti.

En otro pasaje de sus declaraciones, se refirió a la faz netamente deportiva del certamen y dijo que no tenía ningún temor personal por una mala actuación del seleccionado anfitrión de la Copa del Mundo.

"A lo sumo tengo miedo de que todo este proceso sea inútil por un partido desafortunado", acotó.

Según el técnico, su principal preocupación por ahora es la "falta de persona-

lidad definida", del equipo dentro de la cancha y dijo que ello era "el reflejo del naufragio y la falta de personalidad estructural del fútbol argentino en los últimos veinte años".

Pese a ese inconveniente, el entrenador destacó la adhesión popular a su equipo, que —aseveró— es un fenómeno "nunca visto hasta ahora en el país".

Explicó que ese respaldo nace de la identificación de los aficionados con el fútbol de habilidad, inventiva y picardía que "nos hizo famosos en todo el mundo".

Consultado sobre qué le falta al equipo local para ganar la Copa del Mundo, respondió: "Una mínima dosis de suerte. El resto corre por cuenta nuestra".

## EXCELSIOR Argentina Realizó hoy un Simulacro, Para Seguridad

MAR DEL PLATA (Argentina), 12 de mayo (EFE). Un simulacro destinado a comprobar el grado de adiestramiento y eficiencia de las fuerzas de seguridad que mantendrán el orden durante el próximo Mundial de Fútbol, realizó hoy viernes la Subzona Militar 15, con asiento aquí, en forma conjunta con efectivos militares y de la Policía Provincial.

Las autoridades militares dijeron que se simuló secuestros, atentados y asaltos en toda esta ciudad balnearia —a 400 kilómetros al sur de Buenos Aires—, sede del próximo Campeonato.

Añadieron que los resultados fueron "excelentes".

La ciudad fue escenario de los simulacros que crearon expectativa en sus pobladores, cuya participación estaba prevista a modo de colaboración el denuncia de hechos considerados anormales o sospechosos.

También la respuesta de la población fue excelente —según los jefes militares—, ya que sólo hubo llamadas telefónicas acerca de los atentados o secuestros simulados, sino también informes completos sobre automóviles o personas sospechosas.

Los medios de comunicación masivos, como la radio y la televisión, también intervinieron en la operación y con sus mensajes

instaron a la población a proporcionar informes a las autoridades militares sobre personas y vehículos.

Un informe oficial señala que tanto el desarrollo del ejercicio como sus resultados pudieron ser apreciados en el lugar por periodistas de importantes medios de prensa nacionales y del extranjero.

Dos de esos jugadores serán Rubén Jagnanini y Daniel Killer, cuyas lesiones preocupan al cuerpo técnico de la Selección. En caso de no encontrarse perfectamente recuperados, se indicó que Menotti tendría dispuesto convocar a Vicente Pernía y Roberto Mouzo, marcador lateral derecho y zaguero central, respectivamente, de Boca Junior.

Luego del encuentro de mañana, en esta ciudad ubicada a 625 kilómetros al sur de la capital federal, el seleccionado cumplirá su último cotejo de preparación, el martes, en el nuevo estadio de la ciudad de Córdoba y frente a un combinado de esa mediterránea provincia.

# La conferencia de la Internacional Socialista fue inaugurada en Dakar

El presidente senegalés llamó a luchar contra la intervención extranjera en Africa

DAKAR, 12 de mayo (AFP).— El presidente senegalés, Leopold Sedar Senghor, invitó hoy aquí a los "supergrandes de Euroamérica" a condenar cualquier intervención militar en Africa, "aun cuando se trate de defender a un país continental agredido por Estados vecinos".

Senghor, que pronunciaba el discurso inaugural de la conferencia de la Internacional Socialista, preconizó que tal resolución se tome en la conferencia sobre seguridad y cooperación en Europa, con lo que ampliará el área de esta reunión a los problemas africanos.

"Naturalmente, esa resolución sería inútil si no la respetan ni el este ni el oeste", agregó el presidente.

Tras recordar que, en 1977, la Organización de la Unidad Africana (OUA) adoptó una propuesta senegalesa de condena de cualquier intervención exterior en los asuntos internos de los Estados africanos, se refirió a los 5 focos bélicos que existen en el continente: "cuerno" del Nordeste, Sahara Occidental, Chad, Rhodesia y Namibia.

Según Senghor, todos ellos reflejan "la traslación al oeste —es decir, del continente asiático al africano— de la guerra entre los 2 imperialismos, una vez concluida la guerra de Indochina".

Señaló que, mientras el este "está aplicando la política de Lenin, si es que no la del zar Pedro el Grande, con recurso a medios bélicos ultramodernos y eficaces, la superpotencia norteamericana se conforma con amenazas verbales y las potencias europeas, salvo raras excepciones, se limitan a

expresar estados de ánimo, lo que carece de eficacia".

Anunció que 12 partidos africanos de orientación socialista democrática intentarán formar antes de fin de año una internacional socialista africana.

Los observadores recordaron que, en octubre de 1977, siete partidos socialistas del continente participaron en Túnez en un "comité de reflexión" sobre la creación de un organismo semejante.

## DISCURSO DE WILL Y BRANDT

En su discurso de respuesta al de Senghor, el ex jefe de gobierno y líder socialdemócrata alemán Willy Brandt, presidente del organismo interpartidario, declaró que comparte las inquietudes del presidente senegalés acerca de la creciente intervención extranjera en Africa.

Expresó su esperanza de que los Estados del continente puedan obligar a los Estados firmantes de la carta de Helsinki a adoptar una política de no intervención en Africa y dijo que el problema de las relaciones norte-sur (entre mundo industrial y mundo en desarrollo) es el principal del siglo.

"Estoy convencido de que estamos condenados a resolver ese problema si de veras queremos conjurar el peligro de una guerra social a escala mundial", rubricó Willy Brandt.

## APROBARON IMPULSAR LA LUCHA POR LA AMNISTIA EN AL

Por otra parte, la secretaria de la Internacional

Socialista aprobó que esta tarde una ponencia del primer ministro portugués, Mario Soares, para impulsar la lucha por la amnistía y la defensa de los derechos humanos en América Latina.

Soares redactó su informe tras una gira por Venezuela, República Dominicana, Jamaica y Costa Rica, que dio lugar a numerosas entrevistas con líderes socialistas exiliados latinoamericanos.

En declaraciones a la AFP, el premier portugués opinó que hay grandes posibilidades de desarrollar la socialdemocracia en América Latina.

"También se presta el momento a arrebatar nuestro combate por los derechos humanos y por la democracia, ya que los regímenes militares atraviesan por una fase de receso".

Concluyó preconizando la afiliación de partidos socialistas latinoamericanos a la Internacional socialista.

Ya demandaron su ingreso los de Brasil, El Salvador y Barbados.

Asimismo, se supo que la Secretaría de la Internacional Socialista negará la afiliación al Partido Socialista Unificado de Argentina (PSUA).

El PSUA envió a la conferencia de la Internacional Socialista a uno de sus principales dirigentes, Simón Lazara, quien declaró a la AFP que la afiliación de su formación favorecerá los intereses de la clase obrera argentina y del organismo internacional, en su lucha común contra la política aplicada por la junta militar de Buenos Aires.

UNO | MAS | UNO

## Pequeña revaluación del peso argentino

BUENOS AIRES, 12 de mayo (UPI).— Las casas de cambio se colmaron hoy de quienes deseaban vender dólares frente a la revaluación del peso atribuida al programa antinflacionario del gobierno.

El ministro de economía, José Martínez de Hoz, anunció anoche una serie de medidas para combatir la inflación más aguda del mundo, y dijo que solamente la oferta y la demanda determinarán el valor del peso, a menos que haya modificaciones bruscas en el mercado monetario.

Cambiando la tendencia hacia la devaluación, el peso subió frente al dólar tanto en las casas de cambio como en la tasa oficial.

El Banco de la Nación, cuyas cotizaciones afectan a las importaciones y exportaciones, puso la paridad 771 y 776 pesos por dólar comprador y vendedor, respectivamente, bajando de los 775 y 779 pesos que regían hasta ayer.

Las casas de cambio pasaron de 780 y 787 pesos por dólar comprador y vendedor, a 774 y 782 pesos respectivamente.

La revaluación equivale a menos de un medio por ciento.

# Plena Libertad Cambiaria y Apoyo a Importaciones Decide Argentina

## Brusco Cambio en el Valor del Peso

- ★ El Dólar Retrocedió Algo más de 1%; Nuevos Préstamos al Agro
- ★ Las Medidas Intentan Controlar la Inflación; Alcanza ya 46.4%
- ★ Es Inflacionario el Exceso de Comercios, Dice Martínez de Hoz

BUENOS AIRES, 12 de mayo. (AP)—El ministro de Economía, José Martínez de Hoz, anunció una serie de medidas para contener la inflación, la cual subió a 46.4 por ciento en los primeros cuatro meses de este año.

La eliminación de la indexación de las tarifas de los servicios públicos, rebaja de aranceles de importación y una mayor libertad cambiaria fueron algunas de las medidas anunciadas por el ministro, en un discurso pronunciado anoche por radio y televisión.

Martínez de Hoz ratificó los principales lineamientos de su conservador programa económico, puesto en marcha en abril de 1976, un mes después de que un golpe militar derrocó a la ex Presidenta Isabel Perón.

La política económica del ministro ha sido cuestionada por sectores asalariados, y pequeños y medianos industriales, porque la inflación persiste, aunque disminuyó en comparación con los últimos años.

En 1977, el costo de la vida aumentó 334 por ciento; un año después disminuyó a 160.4. Sin embargo, a principios de este año se advirtió un nuevo repunte de la inflación ya que ésta fue de 46.4 por ciento en los cuatro primeros meses. El actual presupuesto fue elaborado con un cálculo inflacionario de un 70 por ciento para todo el año.

Otras medidas anunciadas por Martínez de Hoz para combatir la inflación son:

—Implementación por el Banco de la Nación de la línea de préstamos para financiar inversiones del agro con plazos de cuatro años, con intereses pagaderos en forma vencida trimestral.

—Líneas especiales de créditos para la industria y el comercio. El Banco de la Nación incrementará también en 50 por ciento los préstamos personales.

—Preparación de una nueva ley de defensa de la competencia comercial.

Al respecto Martínez de Hoz dijo que en muchos ramos, por ejemplo panaderías y tiendas de ropa, hay más de 100,000 comercios dedicados a la misma actividad en Buenos Aires y sus alrededores.

Dijo que ello genera inflación, ya que esos comercios deben tener un alto margen de ganancia para cubrir sus gastos, como consecuencia de la escasa cantidad de ventas.

### CAE EL DOLAR EN BUENOS AIRES

BUENOS AIRES, 12 de mayo. (EFE)—La cotiza-

ción del dólar experimentó hoy una caída vertical en el mercado libre de cambios de Buenos Aires, como consecuencia de las medidas anunciadas anoche por el ministro de Economía José Martínez de Hoz.

En las últimas horas la paridad cambiaria bajó de 780 a 778 pesos por dólar, lo que supone un descenso algo más del uno por ciento.

El porcentaje de descenso parece mínimo, pero viene a romper bruscamente la lenta pero persistente devaluación del peso argentino, que desde hace más de dos años oscila entre el cinco y el siete por ciento mensual.

La caída del dólar en el mercado de cambios de Argentina es consecuencia de la flotación libre del dólar, anunciada anoche por el ministro de Economía.

Hasta ahora existía una libertad "controlada" del mercado. El Banco de la Nación actuaba como comprador o vendedor de divisas en las casas de cambio para evitar fluctuaciones bruscas.

Así ocurría que el Banco de la Nación demandaba dólares, cuando la cotización tendía demasiado a la baja, o lanzara parte de sus abultadas reservas al mercado cuando advertía una acusada demanda.

Martínez de Hoz anunció anoche que a partir de ahora la libertad cambiaria es total, lo que motivó el descenso de la cotización de las divisas.

El desinterés de los inversores argentinos —desde el ama de casa hasta el especulador de gran volumen— por el dólar, se debe a que su rentabilidad es menor a la que ofrecen los distintos tipos de depósito a plazo fijo que ofrecen la banca y las empresas financieras.

Estas entidades crediticias ofrecen intereses mensuales equivalentes, en términos generales, a la devaluación del peso.

En cambio, el crecimiento de la cotización del dólar está quedando debajo de ese índice desde hace dos años.

## EXCELSIOR

## El Régimen Argentino Encubre una Cruenta Realidad en pos de Imágen por el Fútbol

- ★ Carta Abierta de un Reportero a un Fanático del Balompié
- ★ Tras de Espectáculos y Actos Culturales, la Uganda Blanca
- ★ Bandas y Pandillas Para Combatir a Asesinos y Terroristas

Los fanáticos del fútbol de todo el mundo convergerán en Argentina en junio para asistir a la Copa Mundial. El régimen militar de ese país considera el torneo como una oportunidad para practicar las relaciones públicas pero, como lo señala Hugh O'Shaughnessy en esta carta abierta dirigida a un fanático del balompié, las cosas en Argentina no son como pudieran parecer.

Por HUGH O'SHAUGHNESSY, de The Observer, de Londres

LONDRES, 13 de mayo (OFNS)

Estimado Jimmy:

Me dijiste el otro día que te disponías a hacer tus maletas para concurrir a la Copa Mundial. Me indicabas que sería tu primera visita a Argentina y que no sabías qué esperar. Bien, te esperan, creo yo, muchísimas sorpresas, algunas gratas, algunas desagradables.

Te explicaré lo que quiero decirte.

Estoy seguro de que te asombrará la extensión territorial del país. Es, por su tamaño, la octava nación del mundo, con florestas tropicales en un extremo y congelados mares antárticos en el otro. De norte a sur, por ejemplo, se prolonga la distancia que media entre las islas Shetland y el centro del Sahara. Desde luego, no es una de esas diminutas repúblicas plataneras.

Con seis o siete millones de habitantes, Buenos Aires es una de las grandes ciudades del mundo, un lugar que puede aspirar a una gran sofisticación. Posee más de la parte que le corresponde, con palacetes de millonarios y arrabales de inmigrantes; anchurosas avenidas, rascacielos e iglesias, teatros, discotecas y periódicos en seis idiomas. Uno puede salir de compras a la medianoche y tal parece que los bares y los cinematógrafos de la calle Lavalle jamás cierran.

Luego tienes la comida —carne de res, por supuesto. No necesitas más que acudir a algunos de los centenares de restaurantes modestos —digamos, el Sorrento en la avenida Corrientes o el Mosca Blanca en la terminal ferroviaria de El Retiro— y compararlos con los que funcionan en cualquier otro país.

### DE LAS MEJORES IMITACIONES

Acompaña la carne con algunos de sus vinos. Los más de ellos son bastante aceptables, Chateau Sidi-bel-Abbes, para que me entiendas. Luego prueba su whisky. Yo no soy un catador pero dicen que es mejor que muchas otras imitaciones.

Si te sobran energías después de aclamar a tu equipo, puedes dedicártelas a una veintena de otras ocupaciones: polo, carreras de caballos, rugby, golf, ajedrez, música de cámara, filatelia, pesca, conferencias sobre Freud, bailes... todo lo tienes en Buenos Aires. Los aficionados escoceses podrán cumplir con su religión en la iglesia presbiteriana de San Andrés o en una de otras seis que hay en la ciudad.

Pero será muy difícil para cualquier aficionado visitante el comprender que esta imagen sonriente de Argentina una imagen para propagar la cual la junta militar desembolsa cientos de millones de libras esterlinas valiéndose de la Copa Mundial misma y las consiguientes campañas de relaciones públicas, encubre una desesperada y cruenta realidad en que millares de personas han perdido ya la vida, y que ha convertido al país, según las palabras de un ex rector universitario argentino que conozco, en "una especie de Uganda blanca".

SIGUE EN LA PAG. VEINTIOCHO

# El Régimen Argentino Encubre una Cruenta Realidad en pos de Imágen

Sigue de la Página 407

Hace dos años, el general Jorge Videla, comandante del Ejército, arrebató el poder a la Presidenta Isabelita Perón. Caricatura vacua y burda de mujer. Isabelita fue la tercera esposa del general Juan Domingo Perón y la sucesora de la rutilante Evita. Heredó la Presidencia en 1974 cuando el viejo demagogo murió y durante dos años luchó, a menudo cistéricamente y siempre ineficazmente, con la herencia del caos total que le dejó el general.

Busco toda la fuerza posible por conducto de un grupo de sanguinarios consejeros del ala derecha encabezados por José López Rega, secretario del anciano y brujo confeso.

Para la época en que Isabelita fue depuesta por Videla en 1976, las diversas facciones del peronismo, de la derecha y la izquierda, estaban empeñadas en matarse mutuamente. Grupos de guerrilleros, algunos

marxistas, dominaban distintas áreas. Brigadas de asesinos de casi todas las filiaciones políticas asolaban al país y la inflación en más del 50 por ciento. El 50 por ciento mensual, aclamamos.

Cuando Videla y las fuerzas armadas intervinieron para contener este caos, la mayoría de los argentinos, es de adivinarse, acogieron a la junta militar con satisfacción. Pocos imaginaron que no habría tregua en las atrocidades.

## DESAPROVECHA SU OPORTUNIDAD

Videla y los otros oficiales desaprovecharon la inapreciable oportunidad de restañar las heridas de la era peronista. Se lanzaron a una guerra de exterminio contra izquierdistas y peronistas. Lejos de arremeter contra las bandas de asesinos y las pandillas terroristas, formaron las suyas propias. Refinaron las téc-

nicas de tortura de aquellas e incitaron a la policía y a la derecha fascista a intensificar el terror.

Pero Videla resultó mucho más astuto que su colega de Chile, el general Augusto Pinochet. Videla recordó la ola de repulsa que las ejecuciones, los campamentos-prisión y la policía secreta de Pinochet desataron en todo el mundo y los problemas que esto acarreo a la junta chilena. Optó por realizar su tarea sigilosamente.

En Argentina, el asesino sustituyó al pelotón de fusilamiento y el secuestrador, con la venia oficial, hizo las veces del carcelero. Los muchos amigos de Videla en Occidente arrojaron su peso y su dinero tras de él. Aplaudían conforme la tasa de inflación disminuía y afirmaban que Videla era un genio de la economía. Propendieron a ocultar el hecho de que los jornales verdaderos de la mayoría de los trabajadores bajaron catastróficamente y que la

junta se vio beneficiada con las caprichosas condiciones atmosféricas que produjeron abundantes cosechas en 1976 y 1977.

Los soviéticos y sus aliados, que hacían buen negocio con la junta, se hicieron de la vista gorda ante la ola de atrocidades de ésta y su batida contra la izquierda. Los únicos retos reales que ha tenido que encarar Videla en los últimos dos años han sido: la política sobre derechos humanos del Presidente Carter, que se tradujo en la suspensión de la ayuda militar de Estados Unidos, y las fricciones entre los propios militares.

Los dos años de Videla en el poder han visto el lento pero constante avance del fascismo en Argentina. En distintas ocasiones el año pasado, dos amigos míos estuvieron detenidos en la Estación Central de Policía de Buenos Aires. Ambos informaron independientemente haber visto una gran svástica, con el lema "Nacional-socialismo" pintado cuidadosamente, en el vestíbulo de la cruja.

## PROSPERA EL ANTISEMITISMO

Si bien las publicaciones antigubernistas no circulan abiertamente y veintenas de periodistas enemigos del régimen han sido asesinados o

secuestrados. El antisemitismo prospera. La revista Cabildo, un farrago de propaganda antijudía de la extrema derecha, aparece regularmente con la bendición de Videla y de sus compañeros de armas. Muchos judíos en nuestros prominentes temen por su vida.

Al hablar con Videla el año pasado, tuve la impresión obvia que consideraba como un adversario que debía ser eliminado a quienquiera que tratara de pronunciar juicios ideológicos distintos de los suyos propios.

Y aunque la junta asegura que está con el Occidente cristiano, la Iglesia católica ha condenado el terror imperante. Muchos católicos, al igual que los judíos, viven con el temor de que se les elimine.

Al reflexionar en lo que dijo aquel rector universitario, Jimmy, creo que está un poco equivocado. La asistencia a la Copa del Mundo en Argentina, en junio, en realidad no será como una visita a una Uganda blanca. Será más bien como contemplar un pálido reflejo de la Olimpiada de 1936 en Berlín.

Buena suerte a su equipo. Que Dios se apiade de Argentina. Tuvo, Hugh. (c) 1978 The Observer Foreign News Service

UNO | MAS | UNO

## Argentina: inflación, carestía y recesión

BUENOS AIRES, 13 de mayo (Latin). — La galopante inflación en la Argentina, la situación económica internacional de Perú, y los ecos de la reunión de ministros de países miembros de la OPEP, el fin de semana pasada en Arabia Saudita, constituyeron los hechos más sobresalientes de esta semana.

El jueves, en una alocución transmitida a todo el país, el ministro de economía del gobierno militar argentino, José Alfredo Martínez de Hoz, afirmó que estos "no son momentos de aflojar", al referirse a las condiciones coyunturales que colocan al país, en el primer cuatrimestre, en una inflación superior al 45 por ciento, y en un proceso recesivo acentuado en abril, cuando el producto bruto interno cayó en un 7.2 por ciento.

Ya el lunes, Jorge Rocha, corresponsal de Latin en esta ciudad precisó que el ministro iniciaba una agitada semana, en la que "arrecian las críticas a los efectos internos de su política económica, mientras cálculos privados indican que durante abril los precios minoristas subieron entre un 10 y un 12 por ciento, por sobre los niveles de marzo".

Tres días después, en su discurso, Martínez de Hoz "reclamó a los industriales y comerciantes abandonar costumbres de los últimos 30 años, en los que se hacen aumentos de precios "preventivos".

# EL DIA

## Massera señaló que no debe minimizarse la lucha de los militares en Argentina

CORDOBA, Argentina, 13 de mayo (UPI). —El comandante en jefe de la Marina, almirante Emilio Massera, aseguró hoy que sería minimizar la lucha realizada por las Fuerzas Armadas contra la subversión si se manifiesta que se la efectuó para mantener "eso que el enemigo llama 'el sistema' o el orden establecido".

Dijo también que nadie murió en esa lucha por defender la ley de la oferta y la demanda, los comicios y el posible equilibrio de la balanza de pagos; pero que sí, en cambio, lo hicieron por defender la libertad, la democracia y "la vida integral de la República".

Massera hizo esas consideraciones al hablar hoy en esta ciudad, ubicada a 710 kilómetros al noroeste de Buenos Aires, en el acto central del Día de la Armada.

### OPINION DEL CANCELLER SOBRE EL TRATADO DE NO PROLIFERACION NUCLEAR

Entre tanto, el canciller, vicealmirante Oscar Montes, reiteró su crítica al tratado de No Proliferación de Armas Nucleares por considerarlo discriminatorio al consagrar 2 categorías de países, "los que pueden y los que no pueden tener armamento atómico".

Afirmó también que el gobierno argentino considera que "no pueden haber paz y seguridad duraderas en ausencia de un desarme real y efectivo", acotando que es prioridad para este país "el desarme nuclear y, en consecuencia, propiciamos la reducción gradual y equilibrada de los arsenales nucleares, hasta completar su eliminación".

# EXCELSIOR

## Altamirano Destacó la Solidaridad de México con los Demócratas Chilenos

Por JORGE URIBE N.

"Rendimos un homenaje fraterno y caluroso al gran pueblo mexicano y a su gobierno. En su actitud comprometida y solidaria con los demócratas de Chile y de otros países hermanos perseguidos por feroces y espurias tiranías, vemos una esencial consecuencia con las honrosas tradiciones de esta tierra generosa y con el honor tantas veces pisoteado, de nuestra América", señaló ayer el secretario general del Partido Socialista (PS) de Chile, Carlos Altamirano, durante el acto conmemoratorio del cuadragésimo quinto aniversario de la fundación del organismo.

Explicó Altamirano que los más altos dirigentes del PS habían decidido concurrir precisamente a México

para recordar la fecha, debido al interés que tenían en recalcar el agradecimiento de los chilenos hacia nuestro país.

Junto a Altamirano llegaron, procedentes de la República Democrática Alemana, el secretario ejecutivo de la Unidad Popular y subsecretario general del PS, Clodomiro Almeyda, así como el ex senador Jaime Suárez Bastidas.

Se hicieron presentes en el acto dirigentes de todos los partidos políticos de izquierda de Chile y enviaron delegaciones los organismos mexicanos PPS, PST, PMT PCM y la Tendencia Democrática.

Estaban presentes —asimismo— el embajador de Vietnam, y diplomáticos de Alemania Democrática, la

Unión Soviética y Cuba, así como delegados de la organización guerrillera argentina Montoneros y de la Federación Latinoamericana de Periodistas.

Hizo uso de la palabra el presidente del Partido Radical, Anselmo Sule, quien puso de manifiesto el importante papel sostenido por el PS en la historia de Chile, donde siempre se ha mantenido como un partido de vanguardia trabajadora, y cerró el acto con el discurso político central, el secretario general Carlos Altamirano.

Previamente se efectuó un acto artístico cultural en el que se presentó el cantante cubano Amariz Pérez y el conjunto de Carlos Puebla y sus Tradicionales.

También un grupo de pequeños pioneros prestó el juramento de rigor al partido en el que comienzan a trabajar, acto que tuvo instantes de verdadera emoción, como cuando un pequeño entregó a Altamirano una cantidad de dinero "que hemos recolectado pa-

ra que usted, compañero, lo entregue a nuestros hermanos en Chile que padecen hambre o que, en caso peor, han perdido a sus padres o éstos han desaparecido".

Al clausurar la ceremonia, Carlos Altamirano hizo un prolongado y documentado análisis político de la situación en su país. Dejó en claro que existen tres causas que determinan el grave deterioro por el que atraviesa el gobierno de la junta pinochetista: la intensa lucha de resistencia del pueblo chileno, de la cual el PS es vanguardia; el desprestigio internacional que anonada a los militares y, finalmente, los nuevos planteamientos de Estados Unidos que, deseoso de no verse más como protector de los regimenes pretorianos, comienza a abandonarlos o a presionarlos.

Rindió sentido homenaje al Presidente Salvador Allende, fundador y militante del PS, y señaló que su ejemplo es un faro para los socialistas.

"Venceremos", exclamó el chileno Altamirano al terminar su discurso.

## Argentina analiza el Pacto de Tlatelolco

- ▶ Pronto se sabrá su pronunciamiento
- ▶ Hay confusiones: el canciller Montes

BUENOS AIRES, 13 de mayo (IPS y UPI). — El canciller argentino, vicealmirante Oscar Montes, dijo aquí que su país está analizando el Tratado de Tlatelolco, "con miras a un próximo pronunciamiento".

El tratado de no proliferación nuclear en América Latina no ha sido ratificado hasta ahora por Cuba y Argentina. El propósito del documento, según Montes, es el de convertir a América Latina en una zona libre de armas nucleares, pero sin interferir en el desarrollo de los usos pacíficos de la energía nuclear.

En una entrevista colectiva, el canciller argentino sostuvo que

hay confusión entre el Pacto de Tlatelolco y el Tratado de no Proliferación de las Armas Nucleares.

Sobre este último dijo que "es discriminatorio" porque establece dos categorías de países: "los que pueden y los que no pueden tener armamento atómico".

Al referirse a la próxima Asamblea General de las Naciones Unidas sobre el Desarme, que se realizará en Nueva York el 23 de mayo, consideró necesaria una reestructuración del Comité de Desarme.

"China y Francia deberían incorporarse —dijo— para lograr la plena participación de todos los países poseedores de armas atómicas".

Destacó la importancia que le da su gobierno a esta reunión en la que por primera vez "se enfocará de manera sistemática la problemática del desarme".

Afirmó por último que el gobierno argentino considera que "no puede haber paz y seguridad duraderas sin un desarme real y efectivo", y se pronunció por la reducción gradual de los arsenales nucleares "hasta completar su eliminación".

UNO/MAS/UNO

## Ignacio González Jansen presentó su libro *La revolución palestina*

Si el periodismo no es utilizado para luchar por las causas justas, entonces no sirve para nada, declaró el pasado jueves el periodista de este diario, Ignacio González Jansen, al hacer la presentación de su último libro, *La Revolución Palestina*, en la Federación Latinoamericana de Periodistas (FELAP).

González Jansen, periodista argentino, autor de catorce libros, manifestó que este último más que tener un propósito "intelectualoide", trata de cumplir una función informativa que los periódicos no cumplen, de ahí, que su elaboración haya sido producto de paciencia y dedicada recopilación.

Dijo que su libro, *La revolución palestina*, editado por la Editorial Extemporáneos, trata de romper un vacío de información que existe en torno al problema palestino, ya que la información que a diario los periódicos, dan una visión totalmente parcial respecto a conflicto. "De ahí que considere que mi libro limita el monopolio de la versión israelí de conflicto", agregó.

*La revolución palestina*, escrito en un ameno estilo periodístico, es el sexto libro que Jansen ha escrito en México, y sus 180 páginas se observan trabajadas con un intenso material estadístico y abundantes fotografías.

UNO/MAS/UNO

## Arriba Azana con el actor argentino Héctor Alterio, se filma en España

MADRID, 13 de mayo (EFE). — El actor argentino Héctor Alterio, galardonado con el premio al mejor actor en la pasada edición del Festival Cinematográfico Internacional de San Sebastián, filma actualmente en España la superproducción titulada *Arriba Azana*.

Dirigida por José María Gutiérrez, esta película se basa en la novela *El infierno y la brisa*, de José María Vaz de Goto, y es una crítica al sistema educativo español de la década del cincuenta, interpretando Alterio el papel de un sacerdote "pre-conciliar".

El actor protagonizó en Es-

paña varias películas de éxito, entre ellas *Cria cuervos* (de Carlos Saura), *La familia de Pascual Duarte*, *La guerra de papá* y *A un dios desconocido*, mereciendo por esta última el premio al mejor actor en el Festival de San Sebastián.

Anteriormente había interpretado dos grandes éxitos de la cinematografía argentina: *La patagonia rebelde*, de Héctor Olivera, y *La tregua*, de Sergio Renán, recordándose que esta última fue nominada en 1975 para el "Oscar" de Hollywood a la mejor película extranjera, que finalmente obtuvo la italiana *Amarcord* de Fellini.

EXCELSIOR

## Nacha Guevara Pagará una Indemnización

MADRID, 13 de mayo. (EFE). — La cantante argentina Nacha Guevara y su marido, Alberto Valentín Favero, fueron condenados por la Magistratura de Trabajo, de Madrid, a indemnizar con 695,205 pesetas (8,700 dólares) al empresario Manuel Collado, por incumplimiento de contrato, se supo el sábado en la capital de España.

Clotilde Acosta Badaluco, conocida artísticamente por Nacha Guevara, y su marido suscribieron, en noviembre de 1976 y en diciembre de 1977, sendos contratos con el empresario español, Manuel Collado, para actuar en diversos teatros de España.

Dichos contratos, posteriormente no fueron cumplidos por Nacha, tendiendo que devolver el señor Co-

llado el importe de las entradas y suspender otras actuaciones ya previstas en el contrato.

Al parecer Nacha y su marido no los realizaron debido a que no estaban conformes con las liquidaciones que les hacía el empresario.

El abogado de Collado, Fernando Vizcaino Casas, solicitó de la artista una indemnización de 8,700 dó-

lares. En esta cantidad se incluyen los gastos y pérdidas del empresario por el incumplimiento del contrato.

De acuerdo con las pruebas aportadas por el abogado, la Magistratura de Trabajo dictó sentencia contra Nacha Guevara y su marido, condenándoles a pagar la indemnización antes señalada.

## A Borges le Aterroriza Pensar en el Suicidio

BUENOS AIRES, 13 de mayo (EFE)—En un gesto de angustiosa sinceridad, Jorge Luis Borges confesó hoy que le aterroriza una posible longevidad y carece de valor para suicidarse.

Tiene miedo de no morir pronto y como ya ha llegado a los 78 años "estoy seriamente alarmado", pues la Biblia recomienda vivir hasta los 70 y pasando de ahí, según las sagradas escrituras "todo es pesadumbre y tristeza".

Su madre falleció a los 99 años, una tía a buela cuando tenía un siglo y diez días. "Mi corazón camina perfectamente, lo cual es malo, porque así no puedo esperar esa bendición que es un ataque cardíaco".

Recordó el poeta y escritor argentino que no puede abrigar esperanzas acerca de un síncope que lo aniquile bruscamente. Su padre fue más valiente que

él y se dejó morir.

En un tono íntimo y renunciador, no muy habitual en él, contó que su padre era viejo, sufría de hemiplejía y una vez le dijo: "Yo hubiera querido pegarme un tiro antes y no voy a pedirte que me lo pegues tú porque sé que no lo harás".

Y como estaba dispuesto a quitarse la vida, rehusó todo alimento, y medicamentos, tomando sólo un vaso de agua de vez en cuando. De esa manera consiguió su objetivo: morir.

Su abuelo se hizo matar después de una batalla, pues sabiendo que sus tropas se habían rendido al enemigo avanzó hacia éste y lo acribillaron a balazos. Era lo que él quería.

"Si yo fuera valiente los imitaría, pero no soy un hombre valiente. Ha fallado en mí ese coraje de familia, habiendo llegado ya bo-

chornosamente a los 78 años".

Por primera vez se lamentó de estar ciego, que es como encontrarse virtualmente preso. Ni siquiera

puede cruzar la calle solo. La vida de un ciego es muy triste, reconoció el célebre hombre de letras.

La gente dice que un ciego tiene su luz interior y

es un error... "Tengo la casa llena de libros, y los sigo comprando, sin saber para qué. Solamente puedo consultarlos cuando alguien viene a verme".

SIGUE EN LA PAGINA SEIS

EL BULLO ILLUSTRADO



### MEDICINA

□ LOUDET, Osvaldo: **FILOSOFIA Y MEDICINA**. Buenos Aires, Emecé Editores, 1977. 223 páginas. Distribuye: El Ateneo.

Este volumen del médico argentino Osvaldo Loudet, que se inicia con un epígrafe de Leibniz ("Ojalá los médicos estudien filosofía y los filósofos conozcan la medicina"), contiene trece ensayos de irregular calidad y extensión: "Los paralogismos médicos", "La medicina experimental", "Sobre la humanización y deshumanización de la medicina", "Claudio Bernard y el corazón humano", "El médico y la justicia", "El miedo a la muerte y la prolongación de la vida", "Clínica social. La infancia abandonada y delincuente", "Los médicos de *La Comedia Humana*", "Dos vidas paralelas en el mundo de los sentimientos", y "Testamento moral de un viejo médico".

## La música rioplatense: el tango

Mauricio Ciechanower-EMECEK

II  
Rumbo al primer título exitoso



Antes de arribar al año 1867, al que citáramos en la nota anterior como fecha clave rioplatense del primitivo tango, conviene citar algunos antecedentes que conducen a descubrir, etimológicamente, el origen del nombre que designa al género cuyo historial nos ocupa en esta serie; es decir, el vocablo **tango**.

El investigador Ricardo Rodríguez Molas lo asocia al término **tambo** que, hacia finales del siglo XVIII, indicaba por igual el baile que llevaban a cabo los negros y el recinto donde éste se verificaba. Con la oposición gubernamental, dichas reuniones tenían lugar en lugares ocultos; incluso, un informe presentado al virrey Arredondo, da cuenta de una recorrida que permite descubrir "en varias casas una porción de negras y negros encerrados y usando del tambo y bailes indecentes..."

Atinadamente, RRM argumenta al respecto que "sin querer ser filólogos, creemos que de tambo a tango hay un solo paso..."; una tesis que se refuerza, en esa materia de designación primitiva, si tenemos en cuenta que existe alguna constancia, proveniente de aquella época, que menciona una Casa y Sitio del Tango o Tambo de los negros, ubicada en terrenos de la entonces parroquia de la Concepción.

Junto a esta asociación etimológica en que se ven envueltos, es importante destacar la influencia musical de la raza negra, en su etapa de esclavitud durante el coloniaje español; fundamentalmente, en base al candombe y su obsesionante compás. El mismo que se extendió, en su periodo de mayor auge, desde las primeras décadas del siglo XIX y hasta la mitad del mismo.

Durante todo ese interín, esta danza a cargo de los morenos y la percusión de su parches en desfiles y bailes, logró invadir con su compás —al que se llegó a calificar de satánico— distintos barrios porteños.

A golpe de tambor afro, el estribillo de "**Cum-tango / caram-cum-tango...** / **Cum-tango, / caram-cum-tam...** /, iría a unirse —camaradas de color— a los sonos de la **habanera**, que daba a conocer su arribo musical desde el Caribe. Incluso, no es casual que se conociera esta danza en Europa, simultáneamente, con la denominación genérica de **tango americano**. Sin duda, un sugestivo anticipo. Anticipo que iría tomando cuerpo, a manera de incipiente tango rioplatense, a partir de aquel 1867 ya mencionado.

Restarían no obstante algunos años para su "oficialización" —o su puesta en marcha— a través del baile propiamente dicho. Lo sería "allá por el año ochenta" en que "nació en los Corrales Viejos"; como diría el poeta Miguel A. Camino en unos conocidos versos; o, al decir de Francisco García Jiménez, "**La cosa fue por el sur / y aconteció n'el ochenta / ayá en los Corrales Viejos, / por la caye de l'Arena...**"

Antes de que ello ocurriera, Buenos Aires se debatía en una dualidad danzante bien delineada: en sus salones, mayoritariamente, polcas y mazurcas, obviamente de origen europeo; fuera de ellos, una coreografía de tintes particulares y cadencia nativa que entremezclaba el viejo fandango, la reciente habanera y el retumbo grave del paso-candombe; o sea, la milonga. Mientras, en la otra capital del Río de la Plata, Montevideo, comenzaban a surgir idénticos brotes, a partir del esparcirse del ya citado tema musical del **Schicoba** (que, conviene aclarar, era el nombre que designaba a quien abría el paso al candombe con figuras plenas de contorsiones).

Dentro de este contexto, arribamos al escenario mencionado en las estrofas recién transcritas: el de los Corrales Viejos, de características muy peculiares y ubicados en el arrabal porteño.

Calificarlo de peculiar, como lugar de invención del baile tanguero, tiene su razón de ser.

Se hallaban allí instalados, desde comienzos de la década de 1870, los Mataderos del Sud, lugar de reunión de los matarifes en las clásicas pulperías; aquellas tiendas en que se expendían bebidas y comestibles, así como algunos ropajes y géneros.

En una cancha apisonada de una de esas pulperías —que servían de escenario tanto para una riña de gallos como de hombres— se verificó en un baile dominical —o, para una más adecuada denominación, "baile dominiguero"— la escena de la creación.

La pareja danzante protagonista; él, con sombrero de ala ancha y copa alta, pañuelo anudado al cuello, chaqueta oscura, bombachas grises y botas negras; su compañera, con liviandad de pluma y revuelos de almidonada pollera. Tres músicos les prestan marco con sus respectivos instrumentos: acordeón, vihuela (parecida a la guitarra) y arpa. Los ingredientes del baile, con el condimento nacido de la

*atrás*  
→



creatividad de aquella pareja —el invento de los cortes danzantes que trascenderían posteriormente como la **sentada**, el **ocho**, la **quebrada** o la **corrida**— sonarán conocidos por la mención que se ha hecho ya de ellos: las pizcas de habanera, de milonga, de fandango, de candombe, a través del redoble de tacones que imitaba el golpe de tambor afro . . .

A partir de esta gestación de la coreografía del tango, nacida en el marco habitual del arreo y la faena de reses, y hasta completar los veinte años restantes que conducen al siglo actual, habrían de dibujarse dos líneas distintivas de estilo en ambas márgenes del Plata: los bailarines uruguayos, haciendo prevalecer los pasos largos, en contraposición a los bonaerenses que se inclinaban por las figuras de pasos cortos.

Al margen de esa notoria diferencia, se suma otra —de índole instrumental— a las primeras combinaciones en su ejecución: la guitarra se convierte en el fundamental elemento rítmico, junto al aporte del violín, flauta, arpa y mandolina. El bandoleón, originario de Alemania, recién comienza sus balbuceos tangueros.

Dentro de ese cuadro de los años 80 en más, ya fuera de los Corrales Viejos y ubicados en carpas y romerías parroquiales, el tango ubica su primer tema a nivel exitoso; por aquel entonces, el índice de aceptación es marcado por la solicitud que los concurrentes a dichos lugares hacen de uno de los títulos, con nombre cierto: **Dame la lata**, perteneciente a una flautista de actuación en una de esas carpas, Juan Pérez.

Su título alude a una ficha que había que entregar a las bailarinas, ocasionales compañeras de baile en los primitivos **piringundines**<sup>1</sup>, acreditando haber pagado el derecho a danzar una pieza.

Aunque hay muchos investigadores que aseguran que este fue el primer tango —ya con las características propias del género—, el dato es notoriamente discutible ya que, por diversos motivos (no se editaron, se olvidaron o se perdieron definitivamente), muchos de ellos seguramente han quedado en el camino del desconocimiento total.

Lo que sí es dable afirmar es que, **Dame la lata**, tal cual lo menciona Francisco García Jiménez<sup>2</sup> "puede adjudicarse el mayorazgo de los tangos porteños de piringundín, y el primer gran éxito lugareño . . . comienzo de una serie específica de éxitos que, instrumental, coreográfica o vocalmente, habrían de dar por resultado una de las manifestaciones artísticas más importantes de los últimos cien años.

EL DIA

## Reiteran una denuncia sobre presos políticos en Argentina

(EFE, PL y AFP)

JERUSALEN, 14 de mayo.—El doctor Edy Kaufman, profesor de la Universidad Hebrea de Jerusalén y representante en Israel de Amnistía Internacional declaró hoy que en la Argentina existen 7 mil presos políticos y 15 mil desaparecidos.

Hace unos meses la prensa israelí informó de supuestos contactos entre la embajada de Israel y las autoridades de Buenos Aires para liberar a presos "siempre que emigren a Israel", o a otros países que se ofrezcan a concederles visa y refugio.

También el **Buenos Aires Herald** sostiene hoy en Buenos Aires que es ineludible, si aún no se ha dado ese paso, adoptar las medidas pertinentes para evitar nuevos "excesos" de parte de las fuerzas de seguridad.

El diario dedica su editorial a comentar un reciente discurso en que el ministro del Interior, general Albano Harguindeguy, admitió que durante la lucha contra la guerrilla "floreció una suerte de matonismo y de prepotencia inaceptables" entre algunos miembros de las fuerzas policiales.

### OPINION DE UN MINISTRO

La concurrencia argentina a la próxima Asamblea de la Organización Internacional del Trabajo está asegurada, afirmó hoy en Córdoba el ministro nacional de Trabajo, general Horacio Liendo.

En declaraciones hoy al diario **Córdoba** de esa ciudad —a 890 kilómetros al noroeste de Buenos Aires—, Liendo expresó que los representantes obreros han coincidido en la necesidad de ir a la reunión de Ginebra, sosteniendo que el gobierno argentino ya tenía decidida la participación en el conclave, a realizarse en junio próximo en Suiza.

EXCELSIOR

## Prohíben en Argentina un Libro Español

**BUENOS AIRES, 14 de mayo.** (AFP) — Un libro editado en España fue prohibido por el gobierno de la provincia de Buenos Aires, que dispuso además procesar a los responsables de su impresión, se informó oficialmente hoy aquí.

La obra cuestionada es "Isadora emprende vuelo o cómo salvar su vida", de Eriva Jong, editada en España por Ediciones Grijalbo.

A la vez que se ordenó la incautación de todos los ejemplares de la obra distribuidos en la provincia de Buenos Aires, el gobierno decidió iniciar acción criminal contra los responsables de su publicación.

A los mismos se les iniciaría proceso por el artículo del código penal que reprime con prisión de dos meses a dos años a quien "publique, fabrique o reproduzca libros, escritos, imágenes y objetos obscenos".

EL SOL DE MÉ.

## Existen en Argentina 7 mil Presos Políticos

JERUSALEN, 14 de mayo (EFE).— El doctor Edy Kaufman, profesor de la universidad hebrea de Jerusalén y representante en Israel de Amnistía Internacional declaró hoy domingo que en la Argentina existen 7 mil presos políticos y 15 mil desaparecidos.

Hace unos meses la prensa israelí informó de supuestos contactos entre la embajada de Israel y las autoridades de Buenos Aires para liberar a presos "siempre que emigren a Israel", o a otros países que se ofrezcan a concederles visa y refugio.

Frente al milenario "Muro de los Lamentos" de la ciudadela amurallada, se realizará mañana lunes una asamblea popular para pedir la libertad de los presos políticos en la republica Argentina.

EL DIA

## Georges Marchais:

Por lo demás, el líder francés rechazó la idea —contenida en una de las preguntas que se le dirigieron— de que el fascismo esté retomando fuerza en el mundo. "Sin desconocer que hay, por ejemplo en América Latina, algunos regimenes de carácter fascista (mencionó específicamente a Chile y Argentina), a nivel mundial no puede decirse que la tendencia estimule el pesimismo": tanto el desarrollo del movimiento obrero en los países capitalistas como el triunfo de los movimientos de liberación nacional en los antiguos territorios coloniales y la propia existencia y afirmación cada vez mayor del mundo socialista, permiten fundar una perspectiva alentadora, sostuvo finalmente Marchais.

# Agentes de Seguridad, con el Equipo de Alemania

EXCELSIOR

## Temas del Día

UNICAMENTE irán diez, pero según el Ministro del Interior, Werner Meihfer, serán suficientes para custodiar a la selección de Alemania Federal. Se trata de un grupo llamado GSG 9 adiestrados para la lucha antiterrorista y tienen, como antecedente, haber rescatado treinta rehenes de un vuelo de Lufthansa secuestrado en Mogadiscio, Somalia, desde entonces les llaman los "héroes de Mogadiscio", muy respetados, reputados y muy mentados como fieras del gatillo, y tomarán el avión, junto con la selección el 23 de mayo rumbo a Buenos Aires pero, además, irán varios tigres de la Seguridad del Departamento de Investigación Criminal cuyas siglas son BKA, y con estas tres letras es bastante para imponer respeto. El Ministro del Interior dice que aunque el país anfitrión cuidará de la seguridad de sus invitados, Alemania Federal, por una bien justificada precaución, envía a su selección debidamente resguardada, ojo avisor, dedo en el gatillo, etcétera, etcétera. Y las esposas de los seleccionados, claro, sufren y gimen. Petra es la más temerosa: "Quisiera que el Mundial hubiera terminado ya y tener otra vez a mi marido en casa". Su marido es Dietz. Y Angelika, mujer de Zimmerman, reveló que "los terroristas anunciaron que van a secuestrar a un jugador".

En fin, que los GSG 9 están ante la oportunidad de robar cámara.

\* \* \*

BONN, 14 de mayo. (AP) Diez agentes de seguridad de Alemania Occidental, entre quienes se encuentran miembros de la unidad especial que rescató a los rehenes del aeropuerto de Mogadiscio, Somalia, fueron designados para custodiar al equipo alemán en el Mundial de Fútbol, se anunció hoy aquí.

El diario "Bild am Sonntag" señaló que los guardaespaldas acompañaron al equipo alemán a Argentina hacia fines de mayo, como una precaución especial contra actos terroristas. El costo de la operación, según el mismo periódico, alcanzaría los 60 mil dólares.

"Las cuestiones de seguridad en un campeonato de fútbol son responsabilidad del país huésped", dijo al periódico Gerhard Baum, un funcionario del Ministerio del Interior. "Pero, de todas maneras, hemos tomado algunas precauciones", agregó.

Según el "Bild am Sonntag", algunos de los guardas que viajarán a Argentina pertenecen a la Oficina Federal del Crimen y a la Brigada GSG-9, la que en octubre de 1977 rescató a más de 30 rehenes de un vuelo de Lufthansa secuestrado a Mogadiscio, Somalia.

La Brigada GSG-9 fue creada como una fuerza de choque antiterrorista luego de la Olimpiada de Munich, en 1972, cuando varios atletas israelíes fueron asesinados por extremistas palestinos.

El diario afirmó que el ministro del Interior alemán, Werner Meihfer, dijo que había ordenado al vicepresidente de la Oficina del Crimen, Reinhard Rupprecht, que tomé a su cargo la seguridad del equipo alemán.

Rupprecht, que estuvo a cargo de la seguridad del Campeonato de 1974, en Alemania Occidental, viajó a Argentina con el fin de realizar preparativos para la custodia de la escuadra de su país.

UNO / MAS / UNO

## Suerte de la minería

### Creció la exportación de minerales argentinos en 78

BUENOS AIRES, 14 de mayo (IPS). — En los primeros tres meses de este año las exportaciones de minerales argentinos alcanzaron la cifra tope de 7.828.557 dólares, representativos de un incremento del 155 por ciento con relación a idéntico período de 1977.

Según un informe estadístico de la Secretaría de Minería (SE-DEMI), los envíos al exterior en ese lapso representaron 24.058,3 toneladas, de los cuales 10.599,5 toneladas correspondieron a marzo con 2.817.798 dólares. En este mes, Brasil fue el único comprador de 1.600 toneladas de boratos de sodio por 759.366 dólares.

También se destacaron las exportaciones de minerales de estaño y plata a Gran Bretaña, por 833.803 dólares; los envíos de zinc en lingotes a Brasil y Uruguay por 344.876 dólares; las bentonitas compradas por Bolivia, Brasil y Chile por 101.549 dólares; granitos con destino a Alemania Occidental, España, Israel e Italia, por 195.450 dólares y la exportación de 2.439 toneladas de sal con destino a Paraguay y Zaire, por más de 102.000 dólares.

El informe del SEDEMI señala que el crecimiento de los ingresos debe atribuirse al mayor valor de las exportaciones de boratos de sodio con un 147 por ciento sobre marzo de 1977, granitos, con un crecimiento del 5.242 por ciento, la sal con 238 por ciento, y la incorporación al flujo exportador de zinc en lingotes y minerales de estaño y plata provenientes de regalías mineras de la provincia de Jujuy, en el extremo norte argentino.

EL DÍA

## Denuncian violaciones de los derechos sindicales en la Argentina, Chile y Uruguay

(IPS y AFP)

ROMA, 15 de mayo.— Un cuadro sombrío sobre la situación sindical y los derechos humanos en Argentina, Uruguay y Chile, presentó hoy al mediodía aquí a la prensa la delegación de 4 dirigentes enviada por las 3 confederaciones laborales de Italia, que entre el 28 de mayo y la semana anterior visitó la región.

Los 4 delegados, Mario Dido, Emilio Gabaglio, Mario Giovanni y Bruno Bugli, anunciaron que, como consecuencia de los testimonios recogidos y de las realidades comprobadas, el movimiento sindical italiano pondrá en marcha una serie de iniciativas de solidaridad: Un libro blanco sobre los democráticos, los sindicalistas y militantes desaparecidos, los perseguidos o arrestados en América latina; Un fondo de solidaridad financiado con contribuciones de los trabajadores; una serie de manifestaciones obreras, y una serie de muestras con mesas redondas y debates en todo el país.

Los sindicalistas concluyeron que, si bien es conocida por la opinión internacional la grave violación de los derechos humanos que se vive en Chile, les ha impresionado comprobar que ella es tanto o más dura en Uruguay y en Argentina, y exhortaron a una acción enérgica que haga conocer la realidad de estos países y pare la mano de los asesinos, según expresó Giovanni.

## Un Falso Escaparate

POR GONZALO MARTRE

**E**L cónclave de gorilas que forman la junta militar que des gobierna a Argentina está que salta de gozo entre las ramas y los árboles del parque Palermo, porque se acerca ya la fecha de dar la patada inicial dentro del XI campeonato mundial de fútbol lo cual, según ellos, modificará ante el mundo la imagen negativa que con tanto esmero y éxito han cultivado hasta lograr una sinonimia perfecta: Junta — tortura y crimen.

Los gorilas han destinado 700 millones de dólares para el fútbol, y ello podría hacer pensar que aman mucho al deporte, pero en realidad a ellos les importa un bledo, lo que desean es mostrar un escaparate pulido y esplendoroso, libre de manchas sangui-nolentas, esquirolas de huesos y detritus humanos arrancados por la tortura. Y esto no es una metáfora, porque a pocos pasos del estadio de River Plate los marinos de la Escuela de Mecánica Armada estuvieron hace pocos días muy atareados con ciertos trabajos de limpieza que les fueron encomendados.

Su preocupación es borrar todo vestigio, toda huella que testimonie ante los ojos de cualquier jugador o periodista curioso que esas instalaciones fueron durante dos años uno de los centros más sofisticados de tortura en el país, que allí, se sometía a los prisioneros políticos al original método de la tortura en grupo: un prisionero era colocado en una plancha y partido vivo con una sierra sin fin de carnicero delante de los compañeros, desde la entrepierna a la cabeza o mutilado en las muñecas o los tobillos como lo testimoniara Julio Visuara, ante organismos internacionales de solidaridad.

★

**Y** por qué tanto cuidado por pintar paredes y limpiar pisos? Pues nada menos que porque las instalaciones de este macabro edificio, vergonzoso símbolo de tortura y crimen, serán utilizadas por los equipos que concurrirán al Mundial como vestuarios y salas de descanso.

Pretenden que en los días de campeonato el "escaparte" esté limpio, y para que no se "ensucie" durante el desarrollo del mismo, habrá un despliegue inusitado de vigilantes en todos los ámbitos. Como los periodistas tienen fama de metiches, se ha hecho una selección de reporteros, clasificándolos según sus ideologías o tendencias. De color azul serán las credenciales para los reporteros que no verán, oírán ni dirán nada que no sea fútbol.

En cambio, para los reporteros que supuestamente no creen en las bondades del gorilismo sudamericano, están destinadas las credenciales de color rojo —significativo— y serán estrechamente vigilados. Los reporteros "azules" gozarán de toda la hospitalidad de la Junta, no así los "rojos" que si quieren ver el campeonato tendrán que costearse su propio pasaje.

★

**D**ENTRO de los estadios la vigilancia será rigurosa. Los boletos se venden con identificación y son intransferibles, eso permitirá tener ubicados a todos y cada uno de los miles de espectadores que asistan a los juegos para que en caso de que alguien abuchee o silbe a los gorilas, se registre su posición, se detecte su personalidad y reciba la visita poco agradable de los esbirros de la Junta. Y por si fuera poco habrá más cámaras de televisión enfocadas hacia el graderío que hacia el césped.

En cada sector estará un agente especial de seguridad, dispuesto a detener a quien inicie cualquier protesta o disturbio que pueda ser enfocada por las cámaras destinadas a llevar los juegos a todo el mundo. La junta de gorilas trata de conservar una imagen de paz a toda costa, aunque para ello llene los estadios de policías, soldados y esbirros disfrazados. O los cementerios de cadáveres.

# EXCELSIOR Argentina y su Mundial

- ★ Sentimiento de Culpa en el Pueblo
- ★ Los Periodistas, Contra el Torneo
- ★ Gastos Fuera de Cualquier Alcance

Por GRAZIANO PASCALE, enviado especial de EXCELSIOR

BUENOS AIRES, 15 de mayo—Tras la aparente alegría, un sordo sentimiento de culpa parece haberse adueñado del alma de los argentinos, cuando faltan dos semanas para el comienzo del Campeonato Mundial de Fútbol.

Las siderales sumas de dinero que demandaron la construcción de estadios, el reacondicionamiento de aeropuertos, y la instalación de un sistema para transmitir televisión en colores, son las causas más obvias de ese estado de culpabilidad colectiva.

El humorista Calón, en su tira diaria Clemente y Bartolo, que publica el matutino local Clarín, pone en boca de sus personajes el siguiente diálogo:

—No tenemos algodón en los hospitales.

—Faltan viviendas en todo el país.

—Se necesitan más escuelas.

—Sí... pero tenemos el Mundial...

Los detractores del certamen se esconden detrás de los ciudadanos más inverosímiles: el secretario de Hacienda de Argentina, Juan Alemann, y el jefe de la sección deportiva de uno de los periódicos más importantes del país.

Este enviado asistió en la redacción deportiva de "La Nación" a una improvisada mesa redonda sobre los supuestos beneficios y perjuicios que puede acarrear para la Argentina el Campeonato Mundial.

La sorpresa que recibió fue grande, pues la mayor parte de los polemistas (todos periodistas deportivos) se pronunció en contra de la realización del Mundial en su país.

Las opiniones recogidas allí demostraron ser representativas de lo que piensa un significativo sector de la opinión pública. Más allá del orgullo que representa ser escenario de un certamen tan importante, todos coinciden en que los gastos requeridos por su organización no están al alcance del "Bosillo del país".

"No me molesta en absoluto que se hayan construido estadios y aeropuertos. Lo que me molesta es que las necesidades de mi país no se midan en función de las necesidades de su pueblo, sino en función del Mundial de Fútbol. Un esfuerzo económico tan grande, como es el que significa para la Argentina este Campeonato del Mundo, sólo puede justificarse si se colman necesidades del pueblo".

Lo anterior resume el pensamiento de uno de los reporteros de "La Nación" que participó de la improvisada polémica, originada a raíz de las consultas de este enviado de EXCELSIOR sobre el inminente Mundial.

Para otro colega, los argumentos invocados en el sentido de que el Campeonato hará que todo el mundo conozca a la Argentina, son falaces. "Nuestro país es suficientemente conocido en el mundo entero. Una prueba de ello, al margen del terreno deportivo, la da el hecho de que el gobierno recibió hace poco tiempo pedidos de compra de trigo que realizaron 23 países africanos, entre los cuales muchos que ni siquiera conocemos por su nombre. Esto quiere decir que

a nosotros nos conocen desde mucho tiempo antes del Mundial, y no precisamente por el fútbol".

Los defensores del Mundial, esgrimieron argumentos estrictamente deportivos. Uno de los reporteros dijo que "el nivel que alcanzó el fútbol argentino, lo hace merecedor de ser la sede del Campeonato Mundial. Este certamen se ha realizado en países sin la tradición futbolística del nuestro, y ya era hora de que lo organizara la Argentina".

## ENRIQUECE A ALGUNOS Y PARALIZA EL PAÍS

Nadie negó que, con el paso de los meses, el Mundial se ha ido convirtiendo en un excelente negocio que, paradójicamente, enriquece a algunos, y paraliza al país.

"El Mundial es un mito, parece que sirviera para dividir el tiempo. Todas las cosas importantes se dejan para después del Mundial. Quiere decir que la Argentina va a estar paralizada durante dos meses: junio, en el que se realizará el certamen y julio, en el que todo el mundo comentará sus resultados", afirmó uno de los polemistas más acalorados.

Una canasta de productos

máquinas de escribir, whiskey, pomadas para zapatos, pan y vino, exhiben ya la marca del Mundial. "Sólo falta que salga a la venta el papel higiénico del Mundial...", ironizó uno de los detractores más violentos del Campeonato.

Las opiniones de estos periodistas deportivos son respaldadas por el escritor Jorge Luis Borges, eterno candidato al Premio Nobel de Literatura, quien dijo que durante el mundial se irá al lugar más apartado que conozca, y por el secretario de Hacienda Juan Alemann, quien afirmó que los gastos para la organización del Mundial tendrán efectos negativos sobre la marcha de la economía argentina.

Para la revista "Carta Política", en cambio, el Mundial será muy útil para el país. En su nota central del último número, afirma que "derrotada en el campo de batalla, la subversión ha concentrado sus esfuerzos en proponer ante el mundo, con la ayuda de sus amplios contactos internacionales, la imagen de una Argentina no sólo sometida a una extensa represión, sino también en crisis, inestable. El Mundial será la gran audiencia pública donde haremos nuestro descargo".

EXCELSIOR

## Siguió la Baja del Dólar en Argentina

BUENOS AIRES, 15 de mayo. (EFE)—La cotización del dólar siguió cayendo en Argentina al abrir hoy la semana bursátil, en un proceso iniciado después del discurso del ministro de Economía del gobierno militar el jueves pasado.

José Martínez de Hoz anunció que el sector oficial dejaba de intervenir en el mercado cambiario a menos que se produzcan fluctuaciones bruscas.

El dólar, que había llegado a 783 pesos, bajó hoy a 745 en una rápida caída de cinco por ciento.

El descenso real de la divisa norteamericana es mayor aún, ya que el dólar era robustecido dos puntos cada día hábil en el mercado oficial, espinal sensiblemente inferior sin embargo a la del aumento del costo de la vida.

En 1977, mientras el índice oficial de inflación marcó el 160.4 por ciento, el dólar aumentó apenas un 90 por ciento.

En los primeros cuatro meses de este año el índice oficial de inflación registró el 46.5 por ciento mientras el dólar subió sólo un 25 por ciento.

El anuncio de Martínez de Hoz se explicó oficialmente como un punto más entre un "paquete de medidas antinflacionarias".

# Influencia Perdurable ANIBAL PONCE, SUS IDEAS SIGUEN VIVAS

Por César GODOY URRUTIA

Con los más notables pensadores y creadores latinoamericanos de este siglo ha pasado un fenómeno curioso; vivieron en la primera mitad del novecientos y murieron prematuramente. José Ingenieros, argentino, que proyectaba "morir antes de envejecer", extiende su vida entre los años 1877 y 1925; José Carlos Mariátegui, el peruano, vive sólo 35 años, entre 1895 y 1930; el argentino Aníbal Ponce (1898-1938), que muere trágicamente en México, prolonga su vida apenas por cuatro décadas. Juan Marinello es una excepción.

Podría decirse que este fenómeno comienza con José Martí que vive sólo 42 años, 1853 al 1895, y cuya vida expira prematura y dramáticamente, en la lucha por la Independencia de Cuba, el 19 de mayo de 1895.

Todos desaparecen en plena vitalidad, cuando el proceso de su producción intelectual e influencia política era más profundo; cuando de su madurez y experiencia se esperaba tanto, acaso lo mejor de su obra creadora; cuando la lucidez de su inteligencia ofrecía lo mejor de su genialidad.

Tuvimos el privilegio de conocer personalmente en Argentina al escritor Aníbal Ponce. Escuchamos algunos de los cursos que dictó en el Colegio Libre de Estudios Superiores y que eran reproducidos en el vocero del Instituto, la revista *Cursos y conferencias*. Sabemos que fue el mejor discípulo que tuvo Ingenieros y colaboró con él en la *Revista de filosofía*. Su obra recogió primero la influencia positivista de su Maestro, pero no tardó en acuñar su pensamiento científico marxista, expuesto en su revista *Dialéctica* y volcado en sus obras fundamentales: *Educación y lucha de clases*, *Humanismo burgués y humanismo proletario* y *El viento en el mundo*, donde recogió algunas importantísimas conferencias.

Ya en los primeros años del 30 se vieron trasplantar en Argentina y otras naciones, manifestaciones propias de la ideología fascista, traducidas en la persecución inquisitorial del pensamiento. La oligarquía ganadera abrió proceso a Ponce en el propio Senado, donde fue

brillantemente defendido por el más bizarro de los políticos independientes, Lisandro de la Torre (1868-1939). Afectado por estos hechos, Ponce resolvió salir del país y tomar el camino de México, a donde arribó en 1937. Bien acogido, como México acostumbra hacerlo tradicionalmente, trabajó primero en la Normal Superior y en la prensa, y, más adelante, dictó clases en la Universidad de Morelia. Viniendo por tierra hacia Ciudad de México, para luego dirigirse a Cuba donde estaba comprometido con Marinello para dar algunas conferencias, sufrió un accidente que le afectó al extremo que debió ser trasladado a una clínica de la Capital donde se produjo el desenlace.

Serán coincidencias, pero los hechos son así. El 18 de mayo de 1938 nos hallábamos en un café de Avenida de Mayo, a pocos pasos del diario *Crítica*, de Buenos Aires, cuando de repente llega, muy impresionado, el poeta Raúl González Tuñón, exclamando casi a gritos: ¡Aníbal Ponce acaba de morir en México! La noticia hizo tremendo impacto en la intelectualidad argentina. Sus restos fueron cremados en México y años después sus cenizas, llevadas a Buenos Aires.

Han transcurrido justamente 40 años desde estos sucesos. Hace tiempo o poco más, que fueron publicados los libros fundamentales de Ponce, pero su obra sigue reimprimiéndose, circulando por toda América y remarcando su influencia. Particularmente en los círculos universitarios y pedagógicos se le sigue leyendo e inspirando a muchos catedráticos. La juventud le recuerda, admira y respeta.

Juan Marinello, que fue gran amigo suyo y compartió con él el ostracismo, escribió un documentado prólogo sobre la vida y obra de Ponce, el recogerse en un solo tomo en La Habana, la principal producción del argentino. Poco antes hizo lo mismo Emilio Troise, muerto el 76.

Para expresar sus ideas, Ponce tuvo siempre la misma preocupación de Martí: hacerlo con claridad y exactitud, exigiéndole

mucho a su estilo y a su erudición. Pocos, como él, emplearon un lenguaje más atractivo e impecable. La limpieza de su prosa casi no ha sido igualada. Se exigió a sí mismo con el máximo de rigurosidad y tuvo presente, sin olvidarlo nunca, que Carlos Marx, el expositor de la doctrina económica, que es la menos indicada para hacer con ella figuras literarias, la hizo en tal forma que no tienen nada que envidiarle los mejores estilistas.

Ponce no fue de esos intelectuales que a la hora de la definición tuviera miedo o vacilaciones. Tomó el camino que le indicaron su conciencia, los hechos históricos de su tiempo, la filosofía científicamente indicada para el análisis y el desenvolvimiento de la sociedad, la posición más favorable para contribuir a la liberación de nuestros pueblos.

Aquí está el secreto de su perennidad, como en el caso del peruano José Carlos Mariátegui y del cubano José Martí. Ojalá las jóvenes generaciones y la clase obrera sepan extraer todo lo positivo que importan la obra y la vida de estos hombres guía y símbolo, que honran a la América Latina.

# Vaticinan que Venezuela dejará de ser el país más rico de la América Latina

BUENOS AIRES, 15 de mayo (AFP).-Venezuela dejará de ser a corto plazo uno de los países más ricos de América, porque está dilapidando sus reservas, imitando el ejemplo argentino de años recientes, indicó hoy aquí el diario **Buenos Aires Herald**.

"A los ojos de los banqueros internacionales, Venezuela posee aún la economía más sólida de América Latina. Sin embargo, es probable que la confianza que le dispensan sea de corta duración", agregó el tabloide en lengua inglesa.

El matutino afirmó que 5 años después que la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP) quintuplicó el precio mundial del producto, Venezuela corre el peligro de tener

dificultades con su balanza de pagos.

"Enormes sumas se invierten en un vasto plan de desarrollo industrial cuyo presupuesto original era de 52 billones de dólares, pero que bien puede costar el doble o aún el triple", afirma el editorial titulado "Un cuento con moraleja".

"Si las tendencias actuales persisten, como es seguro, dentro de 2 ó 3 años las reservas venezolanas serán menores que las argentinas y lo mismo sucederá con sus exportaciones, mientras que la deuda externa será mayor", añadió.

Al trazar un paralelo argentino-venezolano, el rotativo señaló que "los ingresos y el consumo aumentan, se dictan leyes "progresistas" en el campo laboral, se

inician grandiosos proyectos de desarrollo y la burocracia estatal toma más empleados y más responsabilidades".

El **herald** comparó la actual situación venezolana con la que vivieron los argentinos durante la primera y tercera presidencias del general Juan Perón (1949-50 y 1973-74, ésta interrumpida por su muerte).